

Acercamiento a la labor social de la iglesia pentecostal desde un estudio de caso con  
desplazados

Heder Enrique Redondo Chávez

Jhohan Centeno, Mg.

Fundación Universitaria Seminario Bíblico de Colombia

Facultad de Teología

Medellín, noviembre de 2014

## Resumen

**Palabras clave:** iglesia pentecostal, pentecostalismo, desplazamiento, desarraigo, labor social, prójimo, violencia, etc.

El siguiente trabajo investigativo propende por resolver una pregunta relevante de la labor social que la iglesia pentecostal realiza en la actualidad: ¿Cuáles son las estrategias de afrontamiento frente a la problemática de desarraigo social o desplazamiento, en el contexto Colombiano, que la iglesia pentecostal ejecuta para brindar solución a dicho fenómeno social?

Bajo tal pregunta, esta investigación realza la problemática del desplazamiento en Colombia y produce una concisa descripción de la iglesia pentecostal en medio de ella, todo para que, luego de tener los conceptos básicos definidos, se expongan los hallazgos tanto bíblicos como experienciales sobre la labor de la iglesia pentecostal sobre dicho problema.

Se precisó una metodología mixta: investigación bibliográfica, cuantitativa y cualitativa, estas últimas realizada a través de encuestas y entrevistas. Los resultados que arrojaron tanto las encuestas como las entrevistas fueron, de por sí, positivos: tanto los miembros de la iglesia pentecostal como de los participantes en otras comunidades reconocen el trabajo que la iglesia hace a favor de los desplazados, no obstante, falta mucho por hacer.

Los resultados que arroja el texto bíblico y su correspondiente interpretación, dejaron ver que el trabajo con los desplazados, como cualquier trabajo social, cae en el peligro de volverse negativo: muchos pueden llegar a entender y realizar este trabajo sin tener las intenciones correctas de ayudar al prójimo bajo la base del amor, y por tal razón el texto bíblico siempre invita a la reflexión sobre las intenciones que deben generar, en la iglesia pentecostal, su labor con los desplazados colombianos.

Se concluye que esa labor debe estar precedida, entonces, tanto de la buena intención, la intención bíblica, como la buena organización, un trabajo más compacto, efectivo y minucioso, todo ello sin desmeritar la positiva labor que, como aparece en boca de otros, ha realizado la iglesia pentecostal por solucionar esta problemática.

### **Agradecimientos**

Agradezco a Dios quien ha sido mi mayor, y más fiel, patrocinador, en todo este proyecto desde el principio hasta el final.

Aun cuando parecía imposible terminar, él me dio fuerzas, sabiduría y confianza para concluir y no quedarme a mitad del camino.

Agradezco a mi esposa, Samira Martínez Padilla, quien de forma incondicional, estuvo siempre a mi lado proporcionándome apoyo y mucho ánimo para llegar hasta la meta. Se sacrificó; laborando, y cuidando a Sebastián, nuestro hijo, la mayoría del tiempo, para que yo estudiara e investigara sin dificultad. También a mi madre, demás familiares, y amigos quienes oraron por mí, y me apoyaron económicamente.

Del mismo modo, agradezco a mi tutor, Jhohan Centeno, Mg. quien me asistió e impulsó para que llegara hasta la última etapa tanto en mi investigación, como en toda la carrera en la FUSBC.

**Contenido**

Introducción **6**

I. Problemática del desplazamiento en Colombia **10**

Etimología del término **12**

II. ¿Quién es la Iglesia Pentecostal? **16**

Experiencia y características de la Iglesia Pentecostal **17**

Interpretaciones del pentecostalismo **18**

Iglesia pentecostal en pro de la acción social **20**

III. Identidad individual y social vs. Concepto bíblico **22**

Concepto Bíblico **23**

IV. Investigación de campo, encuestas **25**

Análisis de la población sujeto de estudio **25**

Resultado generales **25**

V. Desplazados desplazadores: la increíble y triste historia de un mercader, un líder religioso y una comunidad sangrienta **34**

Los personajes entran en escena **36**

El enlace: la relación de los contextos con los personajes **43**

Conclusiones: la relación de la historia con la sociedad contemporánea **44**

VI. Investigación de campo, entrevista **456**

Resultados de las entrevistas **47**

Testimonio **48**

Equipo de trabajo **49**

Testimonios de vida y comprensión de Dios	<b>49</b>
Conclusiones y recomendaciones	<b>51</b>
Referencias	<b>52</b>
Anexo A Formatos encuesta y entrevista	<b>56</b>
Anexo B Entrevistas	<b>58</b>
Entrevista 1	<b>58</b>
Entrevista 2	<b>63</b>
Entrevista 3	<b>74</b>

## Introducción

Los seres humanos son un conjunto de sentimientos y elementos que lo caracterizan como un todo. Está compuesto por alma y cuerpo, con habilidades dadas por Dios desde su mismo nacimiento. Con creencias, costumbres y formas de vida que va tomando en el transcurso de su formación y su travesía por la vida, adicionándosele a su identidad como individuo. Además, es un ser que necesita de un hábitat, un lugar de residencia, y al mismo tiempo, es un ser considerado como quien posee una identificación de un ciudadano con derechos y deberes. Conjuntamente, pertenecer a un status, región, raza, son elementos que repercuten en su caracterización como persona.

El hombre es un ser gregario, en el sentido que es casi que imposible que viva en aislamiento, su tendencia es asociarse con otros individuos de la misma especie (Brand, 2001, p 2). Es un ser que nace, crece y espera ser realizado como alguien productivo, capaz de establecerse en un contexto donde su seguridad y entorno sean respetadas y pueda ver realizada su descendencia antes de morir. Todo lo que atente contra su seguridad o la de los suyos es caracterizado como un acto violento y desaprobado por Dios, la iglesia y el Estado.

Frente a la violencia, las pérdidas y el dolor que ocasiona la naturaleza y los conflictos internos y externos, como es el desplazamiento forzado en Colombia, nosotros mismos nos infligimos unos a otros con actos de desigualdad social totalmente absurdos y hasta sin razón alguna. Es ahí donde la gente se pregunta: ¿qué puede ofrecer la religión a la humanidad y hacia dónde lo desea dirigir? ¿Puede de alguna manera la fe penetrar en un contexto donde el dolor, la pobreza y la fatiga son el pan diario del ser humano y producir cambios significativos? De ahí que la religión siga siendo un tema bastante pertinente más

que nunca, pues donde finaliza la ciencia y la razón, empieza lo religioso como inspiración para nuevas maneras de desarrollo y de cambios entre la sociedad.

En busca de la ayuda divina y el poder aliviar los fracasos y las tragedias que marcan la vida el ser humano gracias a decisiones propias o impuestas, como ese el caso del desplazamiento, el cual deja heridas, se tiende a creer que Dios puede socorrer y brindar algún tipo de salvación. En la historia judía el pueblo en Egipto, oprimido por el Faraón, es un ejemplo de lo anterior: ellos, al verse preocupados por los atropellos del imperio egipcio, acuden a Dios para que recuerde su pacto. Igualmente, en tiempo de Jesús, los judíos vivían en la espera de un líder que los libraría del poder de Roma. Entonces, parece que en la gente de hoy esa idea no ha cambiado; se sufre, sí, pero pronto algo extraordinario sucederá.

Con este enfoque certero y con un alto convencimiento de que la fe y lo religioso pueden originar cosas de las cuales por ocasiones son inexplicables para algunos, entramos a plantear la descripción y la formulación de la pregunta de esta investigación, su justificación, objetivos y metodología a seguir.

### **Descripción de la pregunta; formulación de la problemática**

El fenómeno religioso constituye un elemento fundamental en lo social y lo político, tanto que la piedad no puede ir desligada de la vida social puesto que todos los procesos deben estar relacionados entre sí. En la presente investigación se busca responder la pregunta ¿Cuáles son las estrategias de afrontamiento frente a la problemática de desarraigo social o desplazamiento, en el contexto Colombiano, que la iglesia pentecostal ejecuta para brindar solución a dicho fenómeno social? Con el fin de aludir de qué manera el comportamiento de la iglesia pentecostal influye en la identidad y situación de las personas

que sufren dentro de esta sociedad fragmentada por la violencia, la injusticia, el individualismo, el desamor, la falta de unidad causada por la caída, y documentar los resultados encontrados, entonces proseguimos adelante.

En desarrollo de este objetivo, se hace una introducción que evoca la problemática del desplazado en Colombia. Es necesario hacer un breve recuento de cómo la violencia, el deseo por el poder ha alejado de sus lugares de origen a miles de personas inocentes, que nada tienen que ver con las guerras, llevándolos a condiciones socioeconómicas y de identidad muy precaria, para luego identificar la labor social de la iglesia pentecostal y su estrategia frente al fenómeno de desarraigo social en el país. También se hace un contraste con un caso del libro de los Jueces, que tiene que ver con el problema de desplazamiento y la situación actual. De ahí aflorarán conclusiones pertinentes que lleven a la reflexión de toda la comunidad cristiana y no cristiana.

### **Justificación**

Dado que necesitábamos ubicar la función de la iglesia pentecostal en relación con personas que encarnan el flagelo del desplazamiento en Colombia, nos vemos en la necesidad de utilizar una investigación donde se haga un análisis detallado de las estrategias que usa iglesia pentecostal para afrontar la problemática. El desplazado, como sujeto con dignidad e identidad dado por Dios, con una posesión dentro de la sociedad, con voz y voto que le permite objetivar su mundo interior y la percepción de su mundo exterior que demuestra su capacidad de esperar algo mejor, qué hace la iglesia en su vida que le ayuden aliviar su experiencia de dolor, su desdicha y la agresión que ha sufrido.

Del modo como percibimos al ser humano le tratamos (Mafla, 2012, p. 44). Por tanto, los procedimientos que han afectado en la historia, de una u otra forma, a individuos

o grupos, logrando producir cambios de mentalidad o de lealtad religiosa, se han dado en respuestas humanas a situaciones personales y colectivas. Es así que, aunque en el curso de la humanidad, algunos en un plan escéptico no logran ver con claridad la obra de Dios, se buscará con esta investigación cómo la iglesia sí ha sido y es agente y testigo de impactos significativos del accionar de Dios en la historia.

### **Objetivos de la investigación**

#### **Objetivo general**

Identificar la labor social de la iglesia pentecostal y su estrategia frente el fenómeno del desarraigo social en el país.

#### **Objetivos específicos**

1. Identificar una faceta de la labor social de la iglesia pentecostal y su base teológica
2. Identificar la forma de trabajo con la población desplazada en la iglesia pentecostal.
3. Identificar si el desarrollo de acción social de la iglesia pentecostal tiene repercusiones temporales o duraderas en las víctimas.

### **Metodología**

En términos generales, en el actual trabajo se estudió a la iglesia pentecostal en su rol como aliada de Dios en la tierra y sus estrategias frente la problemática del desplazamiento o desarraigo en Colombia, haciendo un estudio de campo con encuestas y entrevistas que buscan hallar la participación del pentecostalismo en el contexto de violencia. También, se realizó un análisis de la documentación que abordan el tema en cuanto a las características y estrategias de afrontamiento al problema, la forma, la base teológica, la relevancia y el significado de la labor social intrínsecamente de sus concepciones del quehacer teológico dentro del ministerio como evangélicos.

Aquí analizamos la función de la iglesia pentecostal en la vida de las víctimas del desplazamiento forzado asumiendo como elemento de referencia importante la fe y el amor al prójimo que deben profesar las personas creyentes a los necesitados en la actualidad. Es decir, se trató de un análisis orientado a determinar la funcionalidad de la iglesia pentecostal en la vida de quienes, en situaciones de pobreza y violencia, son víctimas que han perdido el sentido de pertenencia, y en algunos sectores hasta las ganas de seguir viviendo.

Ya que parece que dentro de la comunidad pentecostal se dice mucho, pero se documenta poco, la idea es tratar por lo menos de registrar un poquito de lo mucho que puede haber, dentro de lo teológico y práctico en el culto comunitario y las celebraciones donde es central la hermandad, la participación de alabanzas, la proclamación, las confesiones, las oraciones, los testimonios que narran un itinerario hacia Dios y con Dios.

Sin el ánimo de abarcar todo lo que puede haber en el pentecostalismo, se trató de identificar aquellas cosas que pueden ser pertinentes para el trabajo de campo. Así que, las encuestas, las entrevistas y diálogos con quienes sepan o hayan estado involucrados en la problemática del desplazamiento en Colombia, fueron nuestras aliadas. Se redactaron las respuestas que de allí surgieron. En línea a la meta propuesta, se hizo inevitable hablar un poco de la problemática del desplazamiento tanto a nivel individual como colectivo, de la sociedad que se ha visto afectada, seguido de un análisis de las interpretaciones de las experiencias y características de la iglesia pentecostal desde sus inicios hasta la actualidad.

### **I. Problemática del desplazamiento en Colombia**

Este capítulo se enfoca en la problemática de la cual Colombia ha tenido que ser testigo presencial: el flagelo del desplazamiento. Desde hace más de cuatro décadas se ha

dado el desplazamiento forzado ha dejado personas que sufren por causa del conflicto armado. Este caos de desarraigo ha marcado la vida social, política y económica del país, induciéndolo en los últimos años en su crisis humanitaria más dolorosa y triste, dejando así muchas pérdidas humanas, materiales y hasta pérdidas de identidad en muchos individuos, que en la actualidad ya no saben quiénes son o a donde pertenecen en realidad.

Al mismo tiempo de la guerra y la violencia, las personas desplazadas han quedado sin un techo digno dónde vivir, sin educación, sin una familia colectiva, con pocas posibilidades de progreso, entre otros. Su dignidad humana y su imagen que el Creador, Dios, les dio son consideradas, en muchos casos, poco o nada para quienes causan el conflicto interno y externo en hombres, mujeres, ancianos y niños de todas las edades. Investigaciones anteriores han arrojado la idea de que es fácil toparse con hogares por debajo del “95% de la línea de pobreza y un 75% por debajo de la línea de pobreza extrema. Lo anterior indica que un poco más del 42% de los pobres extremos son personas desplazadas.” (Ibáñez, 2009, citado en Mafla, 2012, p. 68).

El desplazamiento forzado implica un problema más allá de quienes lo sufren, es un “problema de política pública, lo cual demanda asumir una metodología que permita situar sus alcances en la perspectiva estructural, situacional del problema y búsqueda de soluciones” (Suárez, 2003, p. 5) ¿Soluciones? Sí, no quiero decir que no se haya buscado para mediar el problema, cada presidente y director político quiere hallar soluciones. Pero hay mucho para hacer. Lo que Suárez piensa puede ser un inicio. Él afirma que la salida del problema está en “la solución política del conflicto armado, la democracia plena y el respeto a los derechos humanos” (2003, p. 5).

La violencia con mayúscula, por tanta “intolerancia”, término usado por Carlos Uribe, en el libro Historia de Colombia, es lo que ha llevado al país a vivir toda esta catástrofe que debilita tanto al pueblo civil como al mismo gobierno. Produciendo cada vez más, desfallecimiento y terribles calamidades, que en algunos sentidos es imposible recuperarnos (2011, pp. 222-227).

El desplazamiento ha dejado urbanizaciones enteras convertidas en un contexto de pobreza y miserias estructurales, donde la precariedad está acompañada por la desestructuración de los sistemas políticos, familiares y de los sistemas de valores, desestructuración que adquiere un carácter traumático para todo el núcleo principal de la sociedad colombiana sin importar edad, ni género. La situación es cada vez más preocupante, debido a todo los nuevos ámbitos de construcción de identificación en las ideas postmodernas de la interculturalidad y esa búsqueda de una identidad social. Palacio, frente la crisis, sugiere que se deben buscar medios conducentes para manejar los cambios en marcha y salidas posibles frente a todo lo que nos acecha. (2003, pp. 41).

#### **A. Etimología del término**

El término desarraigo, según el Diccionario de la Lengua Española (2006), significa: “extracción de raíz de una planta o árbol” y también, “echar, apartar a alguien de donde vive y tiene su círculo afectivo, o suprimir una pasión o una costumbre”. El último es el término que mejor asocia la realidad de millones de personas que han tenido que ser desplazadas de sus tierras y lugar de origen, generando un “inconstante estar aquí pero ser de allá (Rodríguez, M. 2012, p. 63), no pertenecer a ningún lado, extraños entre lo desconocido y lejano de donde se nace y se sueña ser sepultado el día de la muerte.

Así que, el desplazamiento forzado en Colombia es algo que, de una u otra forma, todas las personas conocen, ya sea porque está de moda en las noticias o porque lo ha experimentado en su propia vida, como es el caso de quien escribe estas líneas, “cada día miles de colombianos son desplazados a la fuerza de su tierra y forzados a huir a lugares donde sus identidades son devoradas; donde se convierten en estadísticas anónimas: otro desplazado más” (Bello, 2004, p. 5).

Es la realidad que enfrenta el país, el desarraigo, el despojo de lo que se ama y se ha adquirido con sacrificios, lo que lleva a las personas a instalarse en una región donde tiene que adaptarse a una nueva cultura, costumbre o forma de ganarse la vida. Ahora, debe adaptarse a la situación que le toca vivir en algún otro hábitat que no es de su pertenencia. De esta forma, algunos expertos, entre ellos Ramírez, U. (2003), afirman que el desplazamiento genera efectos psicosociales. Ramírez, (2003) considera que:

un acontecimiento estresor traumático que pone a prueba la estabilidad personal y la solidez del núcleo familiar y social, deja una impresión duradera en el subconsciente; proceso complejo que enfrenta la persona desplazada, que lo encierra en un círculo donde se ve amenazada constantemente su supervivencia (p. 226).

La Magíster en Ciencia Política de la Universidad de Los Andes y quien ha invertido tiempo de su vida al Trabajo Social, Martha Bello, en sus investigaciones sobre desplazamiento forzado y dinámicas de guerra, exclusión y desarraigo, afirma que:

El desplazamiento constituye una violación múltiple de los derechos humanos. Las consecuencias que acarrea no son sólo demográficas, económicas o políticas sino que, debido a una serie de eventos violentos que existen antes, durante y después del

desplazamiento, las personas son afectadas en su dignidad, su identidad y, por lo tanto, en su bienestar emocional (2004, p. 1).

Entonces, la problemática del desplazamiento en Colombia es un fenómeno que involucra lo ético, lo político, lo religioso, lo humano, entre otros, tanto del yo, como del ser de los demás. Cuando una persona sufre el desplazamiento forzado, no sólo es afectada su seguridad personal, sino que su fe, su identidad como persona, su dignidad dada por Dios, llevándola a un estado de desaire emocional, psicológico y hasta espiritual. Es así que, en la medida que los demás le aceptan y le reconocen como alguien digno de respeto, y le permitan una interacción social en la vida cotidiana, podrá ser que reorganice sus ideas propias.

La gravedad de la situación aumenta cada día. Según la última actualización dada por el programa Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas en Colombia, se registran en general un número de 6.372.539 (seis millones trescientos setenta y dos mil quinientos treinta y nueve) víctimas entre los que han sufrido por la violencia. De las cuales 5.537.883 (cinco millones quinientos treinta y siete mil ochocientos ochenta y tres) personas son por desplazamiento, secuestrados, homicidios, actos violentos, pérdidas, torturas, entre otros. Dado que éste último es la problemática que se tiene como objeto de estudio, es hora de seguir adelante (Gobierno de la República de Colombia, Abril 01, 2014).

Según la Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas, (2014), desde antes de 1985 hasta la fecha, el resultado sumario precedente, con respecto al desplazamiento, deja ver la triste realidad de un país que no sólo ha derramado lágrimas, sino que le ha tocado vivir las décadas más dolorosas de su historia.

Frente a la problemática en el contexto Colombiano, la banda de rock en español, Aterciopelados, ganadores de varios Grammy, entona la canción titulada “Errante Diamante” donde se deja oír la voz de quienes viven la triste realidad del conflicto armado en Colombia (2008):

“¡Ay! Yo me fui porque me tocó. ¡Ay! Pero allí dejé mi corazón.  
Dejé la vajilla y el televisor. Dejé mi casita, mi terruño, mi azadón.  
Cambié mis paisajes, mi brisa serena, por fríos semáforos y sucias aceras.  
Cambié árboles de fruta, por pedir limosna en la ruta.

¡Ay!... ¡Ay!...

Dejé mis muertos sin enterrar... Soy viajero de ausencias. Cargo... mi morral.

Llenito de miedo y de soledad. Pero si sigo vivo por algo ha de ser”.

La canción de Aterciopelados señala además, en un sentido de protesta, a las víctimas a seguir “pa’lante”..., pa'lante...”, sin dejar de admitir lo difícil del problema. Y, concluye haciendo un ruego a que la justicia llegue y la fe nunca falte. Señala que “la justicia haga parte de esta historia espeluznante.... La verdad escalofriante y sus miserias se destapan... Que la fe radiante vuelva a acompañarte... Tú pa'lante... Errante diamante”. Muy parecidas a las palabras de Andrés Pastrana (1994 -1998), cuando en el día de su posesión a la presidencia, incluyó en su discurso la expresión: "mañana será otro día..." como indicando que sería mejor que el que estaba en curso. Todo como un mensaje optimista alrededor de su propuesta de cambio (Codhes, 2003). Desde el periodo de su gobierno hasta la actualidad, todos los postulados candidatos y líderes políticos han luchado por que ese “día mejor” aparezca. Pero en realidad, tal pareciera que no se sabe cuándo llegará ese dicho día tan anhelado por todos.

La gravedad del problema del desplazamiento aumenta cada día. Este conlleva a consecuencias de difícil manejo para el Estado, para el resto de la ciudadanía, como también para las mismas víctimas. Aumenta el desempleo, el hambre, la violencia.

La luchas del país de enfrentar la guerra y el desplazamiento no ha sido tarea fácil. El problema es cada vez mayor, tanto que:

El 80% de los desplazados registrados en Acción Social, están por debajo de la línea de pobreza [...] La vulnerabilidad extrema se manifiesta en situaciones de desnutrición que afectan al 70% de los menores, lo que influye negativamente en el crecimiento físico y cognitivo y aumenta el riesgo de contraer enfermedades diversas (Pinilla, 2008, citado en Mafla, 2012, p. 66)

No obstante, en medio de tan desesperado contexto, la iglesia está llamada para procurar lazos de solidaridad, compromiso y servicio donde se ofrezca, además de una buena interpretación Bíblica, estrategias de poder en la búsqueda de un nuevo equilibrio al difícil y complejo mundo fragmentado. Una estrategia para la reducción de la pobreza, la violación de los derechos y de la desigualdad.

## **II. ¿Quién es la Iglesia Pentecostal?**

El pentecostalismo es un tema que ha despertado bastante interés y curiosidad en muchos investigadores de diferentes disciplinas dado que se ha convertido en uno de los movimientos religiosos de mayor impacto y crecimiento en Colombia y toda Latinoamérica. Adaptándose a varios contextos locales (Lindhardt 2011, p. 117). No obstante, existen variables entre las opiniones y conceptos de quienes abordan el tema. Beltrán considera que “el movimiento pentecostal es el que más se ha adaptado a las necesidades de las masas latinoamericanas” (2004, p. 75) y que además, el nacimiento y

desarrollo de la iglesia pentecostal se ha considerado como la expresión religiosa y espiritual de mayor auge en los últimos años. Según Escobar el pentecostalismo que se dio en los ochenta y a principios de los noventa es el verdadero causante del crecimiento e impacto de las iglesias evangélicas en América Latina. Él continúa indicando que “de cada 100 protestantes latinoamericanos, 60 son de estirpe pentecostales”. Llevando a muchas iglesias a ser autóctonas (Escobar, 1999).

### **Experiencia y características de la Iglesia Pentecostal**

Con ánimo de ampliar un poco lo que se dijo arriba, cabe resaltar que la experiencia y características del pentecostalismo, en cuanto el énfasis en sanidades, en la guerra espiritual, la oración de fuego, en las experiencias sobrenaturales con Dios, es algo sumamente crucial para sus enseñanzas y estilo de vida. Aunque hay variedad de interpretaciones, este movimiento hace mucho énfasis en sus predicaciones en la experiencia directa con Dios, sin ninguna mediación, manifestaciones en sueños, visiones, revelaciones, que algunos sentidos contradicen la enseñanza bíblica (Sepúlveda, 1994, citado en López, 2002, p.72).

Tal parece que en este movimiento se hace mucha fuerza a enseñar frecuentemente el pasaje de Hechos 2; el día de pentecostés con los 120; el bautismo en el Espíritu Santo, lo soteriológico, la doctrina de Cristo como Salvador, Sanador y Rey de los reyes, además de la doctrina de la parusía (Dayton, 1991: p. 123, citado en López, 2002).

A la luz de las variantes acerca de la discusión previa, sobre el discurso e intervención de la iglesia pentecostal que son más calificados como de oralidad y la narrativa que distinguen los rasgos característicos de dicha comunidad, en palabras de López, el pentecostalismo no debe ser mirado como una mera secta religiosa que sirve y

actúa como una comunidad de refugio para los pobres, porque para él, cuando sucede esto, se pierde de vista el hecho de que la comunidad pentecostal constituye también un sujeto social colectivo con repercusiones notables (2002, p. 84).

En un cambio de perspectiva acerca del horizonte teológico de la iglesia pentecostal, López, a diferencia de lo que muchos comentaristas han enfocado en sus críticas del pentecostalismo, afirma que en algún sector considerable también se han visto aportes teológicos de académicos comprometidos con la vida y misión de comunidades pentecostales concretas (2002, p. 91). Y que esos académicos pentecostales, continúa diciendo, mantienen como plataforma una preocupación por reflexiones teológicamente relevantes desde sus propios contextos de misión y raíces. Reflexiones que han articulado en un despertar de la conciencia social con pastores y fieles de esta iglesia con doctrinas del reino y la misión integral.

Así mismo, lo que algunos han visto en el pentecostalismo; una arenga teológica con una forma de adormecer y de tranquilizar la conciencia social de los pobres (López, 2000, p. 5) – con una predica fundamentalista, apocalíptica y muy cargada de profetismo López ve “una forma especial de ser evangélico” con base doctrinal y herencia histórica en su dinamismo misionero y su vitalidad espiritual (2008, p. 13).

### **Interpretaciones del pentecostalismo**

A continuación se presentarán algunas percepciones de quienes son consideradas, las personas que más han profundizado la realidad del pentecostalismo. Ellos describen los dilemas y las experiencias de los creyentes pentecostales, las características de su vida en comunidad, hablan de sus rasgos distintivos y naturaleza religiosa e interpretan el crecimiento y el impacto en lo teológico y social en las comunidades.

Por varias décadas el pentecostalismo ha estado en boca de muchos investigadores, la cual ha sido clasificado como el redescubrimiento del Espíritu Santo como una realidad en la vida de la iglesia y la existencia de los creyentes (Mackay, 1964, citado en López, D. 2002, p. 67). Este autor, también considera este movimiento como el pentecostalismo de masas, por su incursión entre las multitudes y como gana a millones de adeptos en tan poco tiempo, además afirma que los pentecostales ponen en relieve lo emocional, lo dinámico y el énfasis en una vida nueva en cada individuo y la sociedad. En este sentido, "los pentecostalismos son los continuadores de una tradición religiosa oral latinoamericana" (Bastían, 1997. pp. 192-194).

En esta misma idea, Bonino señala que:

El pentecostalismo ha llegado a ser la más conspicua expresión del enorme dinamismo presente en lo que tiene que ver con lo carismático y religioso, en estos tiempos colmados de novedades y de grandes ofertas en diversos aspectos de la vida humana (1995, p. 9).

Campañas públicas y mensaje transmitidos por medio de los medios masivos de comunicación, son algunas de las actividades que el pentecostalismo a usado para expandir sus enseñanzas y doctrinas por todo Colombia y el mundo atrayendo a la gente no cristiana y a miembros de otras denominaciones (Bidegain, 2004, p. 476).

Así mismo, este movimiento ha sido considerado como la representación más poderosa de la llenura del Espíritu Santo en el siglo XX y el que a más personas ha impactado en estos tiempos contemporáneos con manifestaciones de sanidad, milagros, énfasis en la guerra espiritual, la oración de fuego, la guerra espiritual, experiencia sobrenaturales con Dio y los discursos evangelísticos de poder, encontrando mayor

receptividad entre los pobres, excluidos y personas que viven en condiciones no tan favorable (López, D. 2000, p. 11).

El pentecostalismo, que según Bradley Truman comenzó principalmente como un movimiento misionero, y se mantiene en contacto con los valores y la filosofía de la cultura actual (2007, p. 21). Tanto ha sido el impacto, y la acogida del pentecostalismo que para algunos, por la su fuerza y su extensión geográfica, han considerado que no sólo en el área de evangelismo sino en el campo social llegue a dejar una huella histórica en la contextualización dentro de las clases pobres (Bonino, 1995, p. 75). Produciendo cambio religioso individual y transformación en dimensiones sociales y políticas. Idea que también secunda Escobar cuando habla de protestantismo popular (1999, p. 73)

Tal parece que esa manera de interpretar el impacto del pentecostalismo, dicen los expertos, se debe a su forma efectiva de alcanzar a los pobres, y su habilidad de crear estructuras estables que se van adaptando a las condiciones sociales cambiantes y su autonomía frente a las vínculos con la sociedad y el gobierno. Para Beltrán, “el pentecostalismo es una alternativa más conformista que el protestantismo, puesto que no incentiva ideales como el progreso educativo y económico” (2004, p. 75). Para él, este movimiento apunta más hacia la sociedad predominantemente urbana como “refugios a las grandes masas”.

### **Iglesia pentecostal en pro de la acción social**

En un trabajo investigativo en una investigación de 2005 hecha con estudiantes universitarios javerianos de pregrado, se afirma que en Colombia:

En los estratos bajos se encuentran los desplazados por la violencia, continua, el 78% de la población se declara cristiano católica, el 14% cristiano no católica, el 1%

budista, el 0,2% judía, el 1% hinduista y el 6% no pertenece a ningún credo religioso Mafla, (2012, p. 28).

En esta secuencia, la relación del pentecostalismo con las condiciones sociales, son identificados con las clases marginales y más necesitados.

Lo anteriormente dicho, evidencia que en un contexto, como el nuestro, donde las migraciones y desalojos de tierra por actos terroríficos existe una profunda necesidad de generar tejido social y de un proceso de reconstrucción de identidad que conlleve a la reconciliación, a la unidad y al fortalecimiento de la sociedad, donde la gente, aunque sin negar su realidad, puedan sobrellevar una vida más tranquila y luchan por cada día estén mejor.

¿Hay coherencia entre lo que afirma López acerca de la iglesia pentecostal y la realidad en Colombia? ¿El desplazado está en la mira de la iglesia pentecostal para expresarle la fraternidad y solidaridad en aquello que no tiene que ver con espiritualidad, sino más bien con necesidades físicas, psicológicas y materiales? Citando a López sus palabras afirmadas en su libro *Pentecostalismo y misión integral*, el pentecostalismo sí ha hecho un trabajo integral en su contexto. Él piensa que la misión integral en la sociedad hace parte del compromiso del creyente, así que:

“La presencia de los creyentes en los movimientos sociales y la arena política, o asuntos como la incursión en la lucha por los derechos humanos y la participación en la defensa de las institucionalidad democrática en situaciones de crisis políticas, forma parte de la agenda misionera de iglesias pentecostales” (2000, p. 14).

Si es cierto lo que dice López, lo veremos y lo constataremos en la investigación realidad aquí. Así que, el impacto en lo teológico y social que encontremos debe ir en común con lo dicho por este autor citado arriba.

Beltrán (2010, p. 75) cita a Lalive, D. (1968: 47) cuando afirma que “el pentecostalismo se presenta como una respuesta religiosa comunitaria al abandono de grandes capas de la población; abandono provocado por el carácter anómico de una sociedad en transición.” Y en ese hilo de idea, Beltrán sigue diciendo que:

En un contexto social de pobreza, los grupos pentecostales se constituyen en espacios para la creación de redes de solidaridad y para la restauración de los vínculos comunitarios, que permiten... formas de organización social de los sectores... excluidos..., una alternativa... para enfrentar la anomia... (2010, p. 75).

No obstante, esas posiciones que apuntan a la idea de que la población que está falta de recursos, que carece de lazos sociales, son un plano para las iglesias pentecostales, para López, estas posturas quedan “*entredichos*” y un tanto “*desfasados*” él afirma que la iglesia pentecostal ha salido a relucir, en los últimos años, tanto en escenario religioso mundial como en avances teológicos y en prácticas sociales en sectores de violencia como sectores organizados de la sociedad urbana (2000, pp. 9-11).

### **III. Identidad individual y social vs. Concepto bíblico.**

No cabe duda que en esta sociedad que cada vez es más individualista y con crisis de valores, donde las personas están más preocupada por ellas mismas y enfocadas en el yo, como parte fundamental de la vida, que por servir a su prójimo, la iglesia enfrenta el desafío de dejarse ahogar y vivir en conformidad del sistema o hacer contracultura en medio de esta cultura egocentrista.

Hoy existen quienes habitan bajo un mismo techo y no saben nada del otro. El amor a los demás, el compartir y hasta sufrir con quienes sufren es cuestión de un absurdo. Casi nadie está dispuesto a entregar tiempo o dinero, por su alteridad. Todo esto afecta la convivencia civilizada y requiere de un modelo de interacción que establezca buenos fundamentos que permita un crecimiento más colectivo que personal.

En los movimientos sociales actuales, Touraine (2000) hace énfasis a la evolución histórica, llama la sociedad de finales del s. XX y principio del XXI, "baja modernidad", que se caracteriza por la desaparición de la vida social y que está subyugada por la posición central y frágil del individuo (sujeto) opuesto en las comunidades.

Para Freud los comportamientos religiosos de los hombres tienen sus orígenes dentro de la psicología individual de los propios miembros de la sociedad (Ember, 1997, p. 359, citado en Camarena, M & Tunal, G. 2009).

A manera de ilustración, dicen que una de las diferencias significativas entre el Mar Muerto con el Mar de Galilea es que el primero, recibe sin dar y está estancado. El segundo recibe, da, y está lleno de vida; sus aguas son saludables. (Smith, 2003, p. 56).

### **Concepto Bíblico**

Desafortunadamente, en la historia de la humanidad, el mundo se ha desdoblado en dos para los creyentes, por un lado, el mundo profano y, por otra, el mundo de lo sagrado. El primero es donde las actividades cotidianas o seculares se realizan y donde el hombre vive. El segundo es el mundo de lo sagrado o el lugar donde el ser humano puede ponerse en contacto con la divinidad a través de un proceso de purificación y obediencia que implica una unión entre ambos mundos a través de un proceso ritualista (Eliade, 1983a: 21,

citado por Camarena, & Tunal, 2009). Pero en realidad, no es así como las Escrituras nos enseñan.

Según las Escrituras el ser humano es tridimensional. El hombre fue creado por Dios con el propósito de que se desarrollara por medio de tres dimensiones totalmente ineludibles; a) para que se deleitara en una buena relación con su creador, Dios, b) para una relación sana con su prójimo y, c) para una relación responsable con el mundo natural (Donner, 2012, p. 132). En este trabajo, la idea es profundizar en la segunda dimensión, que tiene que ver con el carácter del ser humano en relación con su semejante. Es imposible que el hombre pueda desarrollarse a cabalidad y seguir siendo auténtico, viviendo en un aislamiento. En este sentido, Colín dice que “cabe decir que el aislamiento y el sentimiento de soledad constituyen un rasgo característico de la no autenticidad, pues el hombre siente la inquietud perentoria de estar siempre en compañía de alguien” (2009, p 319).

Dios es un Dios de relaciones. Él siempre ha querido que su iglesia viva en un ambiente de interacción, contruidos a partir de lazos de solidaridad, amor, compromiso y sentido de pertenencia, procurando un ámbito de hermandad frente al difícil mundo individualista que poco ejerce la colectiva armónica.

Tanto en el Antiguo como en el Nuevo Testamento se evidencia una preocupación por parte de Dios, por quienes están en condiciones menos favorables. Él siempre es mostrado por los autores bíblicos como el Dios creador, pero también como el Dios que rige y sostiene a su creación. No es un dios deísta separado o ajeno a las necesidades de la gente. Es así que, los profetas como los apóstoles se rigen por aquellas cosas, las cuales el Dios a

quienes sirven les ha enseñado. Pero no quiero adelantarse, en otro capítulo se ampliará y se profundizará, con el caso en el libro de Jueces, esta idea.

#### **IV. Investigación de campo, encuestas**

En este capítulo, con el fin de poder llegar a aquellas iglesias que sí llevan un trabajo estructurado con personas víctimas del desplazamiento en Colombia, en primer lugar, ofreceremos el perfil de la población. En segundo lugar, con el ánimo de ubicar la investigación en una dinámica de evolución del procedimiento estratégico de la iglesia pentecostal frente a esta clase de población, buscaremos resaltar lo que piensan acerca de la labor social dentro del ministerio, la forma de ayudar a otros, su base teológica, y su propósito al servir a la sociedad.

#### **Análisis de la población sujeto de estudio**

Un grupo de pastores y líderes que sirven en la zona de la Costa Caribe; representantes de iglesias locales, que profesan piedad y amor a las comunidades en las cuales ministran, convencidos de que Dios los ha llamado, preparado y enviado a servir a los demás, abnegados, llevan el evangelio a individuos, a hogares y a comunidades enteras con el fin de que puedan conocer a Dios y logren llevar una vida en relación con él y su palabra.

#### **Resultados generales**

La gráfica 2 indica lo que los pastores y líderes encuestados piensan acerca de la labor social, dentro de sus ministerios eclesiales.



El 100% de los encuestados respondieron que la labor social sí es importante. Y, cuando se les preguntó ¿por qué? la consideraban importante, estas fueron las respuestas comunes:

Indicadores	Porcentaje
<b>Relacionado con el servir al prójimo:</b> “Es una forma de llegar a las necesidades de las familias”, “muestra el interés de Dios por las necesidades del prójimo”, “debemos amar como Dios nos amó”, “debemos ayudar al necesitado”, “ayuda al acercamiento con los demás” “es una forma de mostrar el amor al prójimo” etc.	90
<b>Relacionado con un mandato bíblico:</b> “La Biblia nos amonesta a que hagamos buenas obras”, “Es parte de la misión del Reino”, “Es un principio bíblico”, “En Hechos está escrito”, “Jesús lo mandó”	22

La gráfica 2 indica los ejemplos que los pastores y líderes ven en las Escrituras que estimulan a mantener una vida de servicio social. Para ellos, en el quehacer teológico de toda la iglesia se debe integrar la parte social.



El 100% de las respuestas reflejan que, todos los encuestados, tienen la Biblia como la base y fundamento a la hora de proclamar sus discursos y hacer cualquier evento dentro de su estructura eclesial. Entre tanto, los textos bíblicos que ellos consideran dentro del listado que los impulsan a la labor social, son los siguientes: 42 personas mencionaron la “multiplicación de los panes y los peces” (Mt. 8:1-10). 38 personas aludieron al pasaje en los capítulos 2, 3 y 6 de Hechos de los Apóstoles, donde se habla que la iglesia primitiva tenía “todas las cosas en común”. 18 personas indicaron el ejemplo del “Buen Samaritano” registrado en Lucas 10:25-37.

La gráfica 3 indica el concepto de los encuestados en cuanto si la misión de la iglesia es integral; evangelizar al mundo al mismo tiempo que se le sirve.



El 14,28% dicen que el evangelismo es mucho más importante que la labor social. El 2,67% afirma lo contrario, estos piensan que la acción social es mucho más importante que el evangelismo. El 83,03% mantienen la posición; ambos son importantes para la iglesia. 0% para la respuesta, ninguno.

La gráfica 4 refleja el resultado de la pregunta ¿ofrecen algún tipo de bienestar y cuidado a alguna de poblaciones necesitada dentro de su iglesia? de la encuesta.



El 15,8% de los pastores encuestados les brindan ayuda a la población de los adultos mayores. El 33,9% sirven a la población de la niñez. El 8,7% sirven a madres solteras, que enfrentan diversos retos de la vida, algunas con hijos, sin el apoyo de la figura paterna, y en el mayor de los casos, con pocas posibilidades de un empleo permanente.

El 22,3% dedican tiempo y esfuerzo a visitas, orar y velar por personas enfermas. El 3,7% les brindan ayuda a indigentes que no gozan de un techo digno o un núcleo familiar sólido. El 10,2% ejecutan ayudas para personas desplazadas, víctimas del desarraigo en Colombia. El 5,1% trabajan con otros.

La pregunta N° 5, sin gráfica, tiene que ver con el tiempo, si ofrecen algún tipo de ayuda a otros; ¿cuánto tiempo tienen haciendo esta labor social? La respuesta encierra el periodo desde un mes hasta 25 años. Un porcentaje entre 1 a 3 años, otro entre 4 a 7 años, algunos en entre 8 a 12 años, y por último entre los 13 a 25 años haciendo obras sociales en medio de su contexto en el que sirven.

La gráfica 6 nos brinda el resultado de las iglesias que sí, y las que no tienen un programa con víctimas desplazadas.



El 16,84% de las iglesias encuestadas tienen algún tipo de programa con desplazados. Mientras que el 83,15%, no tiene ningún trabajo social con poblaciones vulnerables, no trabajan con víctimas del desplazamiento.

Gráfica N° 7. Si la respuesta fue Sí, ¿qué estrategias ejercen para ayudar a este tipo de personas dentro de su iglesia? a continuación se condensan las mencionadas:

Estrategias	Porcentaje
<b>Relacionada con formación y restauración personal:</b> “Brindamos consejería y orientación”, “Charlas, consultas	

médicas, psicología, con profesionales”, “tenemos personas diaconas que sirven”.	19
<b>Relacionada con donaciones:</b> “Les damos mercaditos, ropa”, “damos alimentación a los niños en una fundación llamada Tierra Feliz”, “Recogemos en la comunidad canasta familiar”, “Recolectas entre los hermanos de la iglesia”, etc.	50
<b>Relacionada con guía espiritual:</b> “Oramos a Dios ellos”, “les predicamos el evangelio de Cristo”, “Les enseñamos a cómo tener una buena relación con el Señor”	31

Gráfica N° 8. Incluye las iglesias que les gustaría colaborar con desplazados.



El 95,9% responde que no trabajan con desplazados, pero, que sí les gustaría poder colaborar con desplazados si tuvieran la oportunidad, ya que es una manera de manifestar el amor de Dios por los demás. Mientras que el 4,05% no responden nada.



El 4,8% de los encuestas están comprometidos con la ayuda a personas necesitadas de vivienda. El 14,4% aportan en programas de salud a individuos que sufren algún tipo de enfermedad. El 15,3% benefician por medio de proyectos educativos. El 39,4% implementan de diferentes formas, programas de alimentación para poblaciones de escasos recursos. El 14,4% lucha ya sea por implementar oportunidad de empleo o ayudan a conseguir trabajo a personas desempleadas. El resto de 11,5% dan otro tipo de beneficios.



El 11,5% las iglesias encuestadas trabajan la parte cognitiva de las poblaciones vulnerables. El 25,7% trabajan en la gente necesitada la parte emocional. El 42,1% ven como prioridad la necesidad espiritual en las personas y allí trabajan. El 20,5% le apuntan a la parte física, la salud, alimenticia etc.

Frente a la pregunta: ¿de qué forma trabajaban o qué estrategia emplean para servir a la población necesitada?, algunas respuestas de los encuestados manifiestan similitud, otras son exactamente las mismas frente a este tema. A continuación están registradas sus afirmaciones:

Indicadores	Porcentaje
<b>Relacionadas a la guía espiritual:</b> “enseñándoles la palabra de Dios”. “orando por ellos”, “con la ayuda de Dios” evangelizándolos y sirviéndoles, etc.	68
<b>Relacionadas con programas de desarrollo integral:</b> “buscamos soluciones a sus necesidades”, “programas o convenios con la Alcandía y el Bienestar familiar”, apoyándolos en el proceso difícil que enfrentan” “visitándolos y haciendo amistad con ellos” etc.	32



El 66,0% de los encuestados nos registran que sus recursos salen del fondo de la misma iglesia. A diferencia de los anteriores, el 25,8% afirman que obtienen donaciones de personas u organizaciones externas a la iglesia. El 0,8% recibe ayuda del Estado con los cuales ayudan a los demás. El 7,1% hacen uso de otros medios.



El 57,3% de los encuestados dicen que la ayuda a las personas necesitadas es a corto plazo. El 29,2% dice que la meta es a mediado plazo.

Frente al 13,4% que opinan que la ayuda al prójimo debe ser siempre.



El 80,2% de las personas que reciben algún tipo de ayuda de las iglesias permanecen en medio de la comunidad siendo creyentes fieles a Dios y a su vocación. Mientras que el 19,7% sólo estuvieron por interés o sólo de paso., están por un tiempo, luego, se marchan de la iglesia y no regresan.

Cuando se les preguntó a los encuestados si sabían las razones por las que algunas personas que reciben las ayudas de las iglesias, algunos permanecen y otros no lo hacen, esta fueron las respuestas:

Indicadores	Porcentaje
<b>Relacionadas con los que sí permanecen:</b> “ellos reconocen que su mayor necesidad es espiritual”, “porque ven el amor de Dios es la iglesia”, “encuentra apoyo moral y social”, han tenido un verdadero encuentro con Jesucristo” “al convertirse son muy agradecidos”, etc.	80
<b>Relacionadas con los que no vuelven:</b> “la mayoría están por la ayuda ofrecida”, buscan a Dios sólo por interés y no por amor y de verdad”, algunos no fundamentan su fe en Dios” “no quieren tener ningún compromiso con Dios y con la iglesia” etc.	20

**V. Desplazados desplazadores: la increíble y triste historia de un mercader, un líder religioso y una comunidad sangrienta**

El libro de los Jueces, como bien muchos ya han explicado<sup>1</sup>, busca mostrar el lado más sórdido y aciago de Israel antes de la monarquía por causa de su rebeldía a escuchar y obedecer a Yahvé. Todas las narraciones que aparecen allí muestran un absurdo círculo vicioso: el pueblo desobedecía la voz de Yahvé; *ipso facto* eran subyugados por otras naciones; luego el pueblo, consciente de sus delitos, suplicaba ante Dios, a modo de arrepentimiento, la liberación anhelada; Dios, entonces, levantaba un juez-liberador que rescataría al pueblo de la pena que sufre para que, después de un tiempo, ese mismo pueblo

<sup>1</sup> A continuación se presentan solo algunos que ilustran este marcado cuadro en el libro de los Jueces: Block (1999), Bresinger (1999), Chisholm Jr. (2013), Cundall & Morrison (2008), Davis (2006), Keller (2013), Matthews (2004), Navarro Puerto (1995) y Webb (2012).

se olvidara de todo lo que su Dios había hecho con el fin de liberarlos, volviendo así a revolcarse como cerdos en sus iniquidades. La mayor parte del libro tendrá como protagonistas principales a esos jueces-liberadores que son detallados bajo un precioso acordeón literario compuesto de muchas figuras y géneros. Pero volviendo al tema, lo peor de este círculo vicioso es que cada vez más, en tanto se desarrollan las narraciones de aquellos jueces, cada evento se vuelve más mórbido que el anterior, hasta que llega el punto en donde son los mismos jueces los que desencadenan el desorden y la desgracia que deberían estar impidiendo. El ejemplo máximo de esto se encuentra en la narración (algunos la llaman saga<sup>2</sup>) del último juez que el libro tiene a bien contarnos: la historia de Sansón (Jue 13:1 - 16:31).

Pero todo esto es solo el prelude de las más atroces desgracias que se comenzarán a relatar a continuación. En ese trajinar constante de rebeldía, arrepentimiento, liberación y rebeldía nuevamente, la constitución del libro toma un giro esperado e inesperado a la vez como la base de su conclusión: va a comenzar a narrarnos dos historias inconexas que, lejos de tener que ver con un juez o un liberador, ilustran el contexto más caótico y deplorable en el que se encontraba sumido toda la nación. La primera historia narra las vidas entrelazadas de Micaías, un joven sacerdote levita llamado Jonatán y la tribu de Dan (Jue 17:1 - 18:31), mientras que la segunda historia trata sobre el crimen de homicidio cometido contra una mujer y la guerra interna de Israel contra la tribu de Benjamín (Jue 19:1 - 21:25). Como es la primera historia la que compete a esta tesis, es sobre ella que se hablará de una manera más detallada en los siguientes párrafos. ¿Por qué amerita hacer un detalle cuidadoso de

---

<sup>2</sup> Para conocer más las discusiones sobre la narración de Sansón, es preciso estudiar el detallado estudio que hace Webb (1999) sobre el tema en su libro *The Book of Judges*.

esta historia? Porque es esta la que servirá de nexo para extraer algunas conclusiones al respecto sobre la reflexión de la tarea social que oficia la iglesia, y en particular la pentecostal, con los desplazados.

### **Los personajes entran en escena**

Precisamente, la historia en cuestión registra los acontecimientos haciendo protagonistas a tres personajes fundamentales: Micaías, Jonatán el joven levita y la tribu de Dan. Como se puede observar, dos de esos personajes son particulares, mientras que uno es colectivo. Sin embargo, ambos pueden ser comparados y leídos conjuntamente por varias características similares que los atañen (Bauer, 2000). La que ha de ser el interés de esta investigación estriba en que, de una u otra manera, estos tres personajes habían experimentado, como baja o alta medida, las consecuencias del desplazamiento.

Desarbolando un poco el argumento anterior, es plausible notar que los tres personajes son la piedra angular del desarrollo de esta historia por el contexto donde se desenvuelven, un contexto remarcado por las migraciones forzosas de varios tipos.

La historia comienza relatando que, en algún tiempo durante el ciclo de los jueces, había un hombre que vivía en la montaña de Efraín llamado Micaías. Eso ya da mucho de qué hablar. El libro de los Jueces relata que la tribu de Efraín, en los días del gobierno de Jefté, le reclama al juez-liberador en cuestión una explicación de por qué no los había invitado a unirse en su lucha contra el pueblo amonita. Esto a Jefté, por supuesto, no le gustó mucho. ¿La razón? Él sí le había pedido a la tribu de Efraín unirse a su campaña contra los amonitas, pero ellos rechazaron la oferta. Jefté, completamente ofendido, les confirma, ya no solo por palabras sino por hechos, su enojo contra los eframitas: reúne a

todos los hombres de Galaad para luchar contra aquella tribu, los vencen en batalla, y los despojan de su vado más importante: el vado del Jordán (Jue 12:1-6). Ahora, que se comente que Micaías vivía en una montaña de Efraín, deja que el lector intuya un poco acerca de la situación de asedio provocada por las luchas internas entre Galaad y el mismo Efraín. Si Micaías estuvo involucrado en medio de estas luchas antes, durante o después, es algo que no se sabe a ciencia cierta. Lo cierto es que la narración anima a recordar que en medio de ese período de los jueces estas situaciones no debían ser extrañas (Cundall & Morris, 2008).

Por otro lado, el joven levita, aquel de quien se sabe que se llamaba Jonatán solo hasta la parte final de la historia, es un desplazado en carne y hueso. No obstante, es un desplazado por la necesidad de buscar un lugar donde “establecerse”, es decir, donde poder tener lo necesario al menos para subsistir. Al parecer este levita, al no tener por ley territorio propio, no le estaba favoreciendo mucho vivir en Belén de Judá (a pesar de ser Belén la casa del pan)<sup>3</sup>. En su camino llega a casa de Micaías y le comenta su situación. Lo que sigue después es que Jonatán termina por aceptar el trabajo que Micaías le tiene propuesto: ser el sacerdote oficial de su templo.

Y es aquí donde es preciso introducir un poco los eventos registrados desde su inicio. Todo empezó cuando Micaías, un muy buen ladrón, le roba a su madre mil cien monedas de plata. La madre ha maldecido al ladrón por haber cometido tal crimen. Probablemente temeroso de la maldición que de seguro le escuchó a su madre (Bresinger,

---

<sup>3</sup> Las relaciones de este hecho con la *novelle* de Rut han hecho que estos dos libros sean relacionados en muchos comentarios. Claramente se piensa entre los comentaristas que hay una correspondencia entre mencionar que el levita debe salir de Belén por la misma razón que Noemí y su familia tuvieron que migrar de la misma ciudad hacia la región de Moab (Bresinger, 1999; Davis, 2006; Matthews, 2004).

1999), Micaías devuelve el dinero, confesando su delito. Su madre, al saber a quién había maldecido, decide inmediatamente cambiar la maldición por la bendición, y luego de que bendice a su hijo, decide entonces, con solemnidad, honrar a Yahvé (en el sentido de sopesar un poco la bendición sobre la maldición, para que la bendición pese más) haciendo, con ese dinero, un estatua tallada en madera y recubierta luego con la plata (Webb, 2012). Acto seguido, colocó la estatua en la casa de Micaías, y de ahí nació un santuario con todos los arandelas: pronto, Micaías se hizo con un efod, con otras pequeñas imágenes que representarían a sus dioses familiares de consulta y hasta con un sacerdote de su propia casa, un hijo suyo que, lastimosamente, no era levita. No obstante, parece ser que este santuario ganó fama entre las otras familias de las demás tribus limítrofes con Efraín, a saber: Dan, Benjamín Manasés del oeste (en relación al río Jordán) y los pueblos norteños de Judá entre los que se encontraba, por supuesto, Belén (Chisholm Jr., 2013; Lewis, 1982).

No era extraño entonces para Jonatán conocer, al menos de rumores, que se estaba levantado un santuario dedicado a Yahvé en las partes altas de Efraín. Confirmando esto, el texto simplemente afirma que el levita, hasta este momento de la historia de nombre oculto, haya simplemente llegado a la montaña de Efraín, a casa de Micaías, como si ya supiera a dónde se dirigía. Este levita, inmigrante por necesidad, sabía también lo que era pasar por extranjero en otra tierra, al menos indirectamente, de manera forzosa. Tal era su necesidad que, anteponiendo su ética de levita: siervo del Dios de Israel, hombre celoso por guardar el pacto establecido bajo los estándares legales permitidos, haya aceptado sin más la oferta de Micaías de vigilar una casa-santuario pagana en honor al mismo Yahvé.

Pero es en este punto de la historia donde los acontecimientos comienzan a recrudecerse. Entra en escena el otro personaje de la historia: la tribu de Dan. Esta fue una tribu con problemas desde sus inicios en el asentamiento de su territorio. El libro de los Jueces relata que la tribu de Dan, por un lado, no pudo expulsar a los amorreos que estaban más al norte, sino que antes aquellos los rechazaron (Jue 2:34-35), dejándolos con una pequeña porción entre la ciudad de Jopec y Ecrón hasta el extremo norte de Quiriat-Jearim. Por otro lado, la tribu de Dan quedó ubicada en varias rutas militares por las cuales los cinco principados filisteos (Cundall & Morris, 2008), los cuales Yahvé dejó en ese lugar para sus propios propósitos (Jue 3:3), oprimían a gran parte de la nación de Israel. Así que, sea por el norte o por el sur, la tribu de Dan siempre llevó la peor parte. Al ser un pueblo numeroso, estar un territorio tan pequeño no era para ellos lo ideal; debían encontrar entonces nuevas formas de expandirse.

Es así como el tercer protagonista de la historia se convierte en un inmigrante a gran escala. La tribu, entonces, escoge a cinco de sus hábiles guerreros para hacer un trabajo de espionaje a tierras norteñas. Los cinco espías salen en su carrera, pero antes de llegar a su lugar de destino, deciden acampar cerca de la montaña de Efraín, donde se encontraba la casa-santuario de Micaías. Otra vez, como lo relata con el levita, estos cinco hombres simplemente arribaron a casa de Micaías como si supieran que allí estaba. Pero lo asombroso es que ellos, lejos de interesarse por la parafernalia que había ordenado Micaías en su mini-templo, lo que les llamó la atención fue la voz del joven levita que por allí estaba, probablemente haciendo rituales comunitarios. Cuando estos cinco hombres oyen al levita, le preguntan, como si fuera un viejo conocido más: “¿y tú qué haces aquí? ¿A qué te dedicas?”. El levita responde lo que ha acontecido. Ellos, luego, le piden al levita que

consulte a Yahvé si su viaje tendrá éxito o no, y el levita les responde que sí, que Yahvé les da sus bendiciones en el viaje que van a emprender.

¿Cómo hizo el levita para consultar a Yahvé? ¿Qué procedimiento usó? Pues el texto deja intuir que lo que usó era lo que tenía a la mano: el efod, los dioses familiares de consulta, la estatua tallada y chapeada, y demás artilugios dentro del santuario de Micaías. ¿En verdad Yahvé respondía a sus siervos de esta manera? Que el estudioso de la Biblia lo ponga en consideración<sup>4</sup>. El caso es que, en cuanto a resultados de valor, estos espías sí tuvieron “éxito”: se encontraron con una ciudad llamada Lais, donde la vida era pacífica, donde las personas vivían del comercio, donde todas las cosas se hacían de forma independiente. Lais estaba alejado de los demás pueblos a una distancia considerable y no les interesaba tanto la guerra; eran muy pacíficos. ¡Era el blanco perfecto! *Ipsa facto*, los espías no esperaron más y, encontrándose con sus hermanos, les contaron lo que habían visto y los animaron a actuar cuanto antes.

Aquí, antes de continuar con la parte final de la historia, hay que destacar la irresistible comparación de estas aspiraciones de conquista independiente de la tribu de Dan con el pesimismo de conquista con el que Israel comenzó su asentamiento en la tierra de Canaán relatado en Números 13:25-33, con su contexto tanto anterior como posterior (algo que muchos comentaristas han explicado ya<sup>5</sup>). Los contrastes salen a la luz: diez de los doce espías, enviados a inspeccionar la tierra de Canaán, vuelven muy desanimados. Acto

---

<sup>4</sup> Para un detalle más profundo acerca de la adoración y el culto en tiempo de la conquista de los danitas, los cuales esclarecen mucho más el asunto, puede consultar *Sacred Dan: Religious Tradition and Cultic Practice in Judges 17-18* (Bray, 2006).

<sup>5</sup> Hay muchos más detalles comparativos entre la noticia de los espías en Números 13:25-33 en su contexto comparada con la que aparece aquí en Jueces 18:9-10 en su contexto. Para más detalles acerca de estos dos eventos, puede consultar *Judges 18 as an Anti-Spy Story in the Context of an Anti-Conquest Story: The Creative Usage of Literary Genres* (Bauer, 2000) y *Judges* (Bresinger, 1999)

seguido transmiten ese desánimo al pueblo diciéndoles que nunca podrán ganar ante tales guerreros. Pero dos de esos espías, deseosos de transmitir confianza, deciden exhortar al pueblo a colocar sus esperanzas en Yahvé y no en lo que puedan hacer las manos humanas. Dicen ellos: “Yahvé nos ha prometido esta que tierra que hemos espiado, este es el momento de conquistarla, Moisés ya nos lo había dicho, tenemos todo lo necesario para iniciar los preparativos de la entrada a la tierra prometida”. Era a pesar del panorama tan adverso en el que se encontraban que Yahvé actuaría. El relato de Números busca enseñar que el pesimismo de saber que no se podrá lograr la conquista por la fuerza humana debe sostenerse en depender de Yahvé y de su promesa (Bauer, 2000).

Contrario a esta escena, los espías danitas vienen con noticias tan, pero tan buenas, que al final cualquier tribu de buenos dotes guerreros, como los tenía seguramente la tribu de Dan, podría conquistar esas ciudades sin ayuda ni dependencia de nadie. Era un trabajo perfecto para hombres. Mientras que las conquistas de Josué y Caleb fueron contra ciudades fortificadas, con guerreros dispuestos a aniquilar a Israel cuando fuere la ocasión, todas ellas entregadas tal cual lo escribe el cronista exclusivamente por la mano de Yahvé, esta ciudad a la que atacaría la tribu de Dan era una ciudad pacífica, que no se metía con nada ni con nadie, y a la cual Yahvé no había dictado ni una sola palabra en su contra así los espías hayan llegado a tomarse el atrevimiento de decirle a sus compañeros, o al menos así lo deja ver el cronista, que Yahvé ha entregado en sus manos tal ciudad.

Considerando la palabra de los espías, la tribu de Dan sale con seiscientos hombres, bien armados, guerreros todos experimentados (puede que por sus luchas contra los filisteos y amorreos) (Lewis, 1982), salen con dirección a Lais del norte con el objetivo de apropiarse de su terreno, pero antes los cinco espías, ahora con toda su gente a bordo, pasan

por la casa-santuario de Micaías, saludan al levita y, como Pedro por su casa, proceden a llevarse sus reliquias: la estatua, los dioses familiares, el efod y seguramente otras cosas más. Desalojado el santuario, el levita intenta detenerlos, pero los cinco espías lo convencen (de una manera algo violenta) para que se una a ellos y sea el sacerdote de toda la tribu. El levita, anteponiendo nuevamente su ética, decide traicionar abiertamente a Micaías por su bien, y lo hizo con tanta alegría, que hasta ayudó a cargar las imágenes que los cinco espías habían robado (Jue 18:20). Así, aquel desplazado por la necesidad se adaptó al mundo del engaño para poder volver a reintegrarse en su sociedad.

Alterado al conocer la noticia, Micaías sale a recuperar lo que es suyo, pero al encontrarse con un muro imbatible de seiscientos guerreros danitas, no ataca al instante, sino que les reclama desde lejos. Cuando unos danitas ya estaban cansados de los gritos, fueron a demandarle silencio. Y entonces se remarca otro tipo de desplazamiento en las palabras de Micaías: “Me han robado a mi sacerdote y todas mis posesiones... me han dejado sin nada, ¿y me preguntan qué me pasa?”. No hay consideración por parte de los danitas, de inmediato le dicen: “Lo mejor es que no nos grites, porque si perdemos la paciencia te podemos matar junto a toda tu tribu ahora mismo. Mejor vuélvete por tu camino”. Micaías, obedeciendo a regañadientes, se devolvió para su casa.

Pero, bajo esta amalgama de sucesos que confirmaban la muerte de la moralidad en Israel, la historia termina con el puntillazo final. Dan, armado con sus seiscientos hombres, mata a todos los habitantes pacíficos de la ciudad de Lais, y sobre ella reconstruye su nuevo “Dan”, en honor a su antepasado. Los pobres de Lais ni siquiera podían pedir ayuda porque estaban separados de las potencias ubicadas al noreste. En la antigua Lais, concluye la historia, los danitas entronizaron el ídolo, el levita Jonatán fue el sacerdote en medio de

todo este culto, toda la generación de Jonatán fue generación de levitas hasta la primera cautividad asiria en la última cuarta parte del siglo VII a.C. ¿Y el ídolo? El ídolo duró ahí hasta el siglo IX a.C., todo el tiempo que la casa de Yahvé estuvo en Siló. Fue así como los que estaban desplazados en medio de sus luchas contra otros pueblos, se convirtieron en los verdugos de otros simplemente por conveniencia, usando el nombre de Yahvé para excusarse.

### **El enlace: la relación de los contextos con los personajes**

Ahora bien, toda la historia no hace más que reflejar un contexto donde el desplazamiento está latente incluso en los tres personajes principales de la historia. El telón de fondo donde estriba esta historia está compuesto por un cúmulo de anomalías religiosas, políticas y sociales. Religiosas, porque la adoración a Yahvé había decaído al punto de tratar de consultarle por medio de ritos que ni él mismo ha decretado en su ley y, de ahí, político, al ocurrir toda clase de desórdenes en la administración de las tierras, en los problemas de convivencia, de justicia y equidad, lo que hace que lo social involucre en la desintegración de toda ética, de todo atisbo de bondad y de sentido común. Desde decir que se puede honrar a Dios haciendo imágenes y creando templos personalizados, hasta decir que Dios está de acuerdo en que se destruya una ciudad débil y pacífica, que no le hace daño a nadie, cuando claramente se ha visto que el modus operandi de Dios al momento de mandar al pueblo de Israel a conquistar la tierra de Canaán ha estado marcado por confirmar su sentencia a los pueblos pecadores, amurallados y humanamente imposibles de destruir, permite que el panorama ahora detallado refleje ese deplorable contexto donde toda idea de bondad ha sido echada a la basura.

Lo alarmante es que esta situación la perpetra el mismo pueblo de Yahvé: un israelita ladrón que hace de su casa una mercadería de la fe, un levita oportunista que antepone su integridad ética por el deseo de, primero vivir con lo necesario, y después vivir con fama y poder al ser sacerdote de toda una tribu, y una tribu idólatra que, bajo la excusa de afirmar que Dios así lo ha dicho, destruyó una comunidad débil y pacífica de la que Yahvé mismo no había ordenado nada sobre conquistarla.

### **Conclusiones: la relación de la historia con la sociedad contemporánea**

Ese es el problema que ha aquejado a la sociedad desde lustros. El trabajar por los desplazados puede a veces generar personas que, con su recelo, comienzan a desplazar a otras personas de distintas comunidades con el fin de establecerse ellos mismos. Así el círculo vicioso continúa, no para, hasta que el arrepentimiento y la dependencia en Dios vuelvan a considerarse como partes fundamentales de la solución.

Bajo estos tres personajes, a veces latentes hoy en la sociedad contemporánea, la practicidad de lo que el evangelio de Jesucristo ha generado debe transformar el mundo para que no llegue a este punto. Colombia ha vivido reminiscencias de este pasado. Hay mercaderes de la fe que han hecho sus propios altares con el fin de ser reconocidos en sus comunidades. Hay líderes religiosos que, en su deseo de vivir bien, no temen dejar de lado su integridad ética con el fin de mantenerse bien y, por qué no, alcanzar fama y poder. Hay comunidades que, usando el nombre de Dios y creyendo hacer la obra e Dios, destruyen pueblos enteros débiles y pacíficos con el fin de establecerse a la fuerza en un lugar, desplazando también a otros.

El mensaje de la iglesia pentecostal en su trabajo por la paz debe ir dirigido al menos a esos tres personajes de manera puntual e individual. Debe exhortar a las personas a

no comerciar la fe. Eso mancha la integridad del evangelio y, con ello, desintegra las relaciones de convivencia, las hace nulas y sumisas a lo que el hombre considere correcto. Debe batallar contra aquellos líderes religiosos que anteponen sus principios por su bien común. Eso mancilla y pervierte la bendita esencia de ser luminares en el mundo, en medio de una sociedad perversa y depravada. Debe proveer una palabra firme contra los que buscan excusarse en Dios para hacer sus actos de violencia. Eso contamina la verdad del evangelio que de principio a fin ha existido: Dios es un Dios que vela por los necesitados, que busca la paz de su pueblo, que desea que todos procedan al arrepentimiento, que tengan una relación con él, que sean salvos, que participen de su reino, el reino donde el Príncipe de paz se sentará y regirá con justicia y equidad hasta el fin.

Solo dejando los puntos claros, la iglesia pentecostal tendrá su obra con todos los necesitados, y especialmente con este tipo de desplazados tanto de la fe como de la sociedad, perfeccionada. Entonces su obra con los demás sectores de la sociedad se verá enriquecida, pues tiene sus cimientos arraigadas, con el fin de que no se repita la increíble y triste historia del mercader, el líder religioso y la comunidad sangrienta.

## **VI. Investigación de campo, entrevista**

La siguiente entrevista de campo se realiza con el fin de identificar la forma cómo la iglesia, por medio de sus programas sociales, enfrenta la problemática de desarraigo social o desplazamiento en el contexto Colombiano. Todas las iglesias, aunque algunas no lo hagan constantemente, ni de manera organizada, concuerdan en que ejecutar una solución a dicho fenómeno social hace parte de la misión como cristianos, representantes de Dios en la tierra. Ellas, entendiendo que el rostro de la iglesia evangélica en Colombia como en el

resto América Latina está bastante desdibujado, que la iglesia sigue siendo imperfecta, pero sigue siendo la representante de Dios en la tierra, y que hasta ahora, ha permanecido de pies, pese a las tormentas, oposiciones que en la historia ha tenido que enfrentar. La obra de Dios no se detiene.

Las personas entrevistadas son agentes representativos dentro de los proyectos que realizan ayuda social. Profesionales en distintas áreas; abogados, teólogos, administradores, terapeutas de familias, pastores, entre otros cargos. Personas que tienen un corazón muy colaborador y dispuesto a identificar personas en condiciones extremas de necesidades, en medio de esta sociedad caída que vive en violencia, injusticia, individualismo, desamor.

A continuación, presento un cuadro en donde se transcriben lo más clave de la respuesta dada por los entrevistados.

***Resultados de las entrevistas***

<b>Acercamiento a la labor social de la iglesia</b>	
<b>¿Por qué tener labor social?</b>	<p>“Porque el Señor lo mandó, es una forma de llevar el reino a la gente e incorporarlos a él. Así se establece el reino de Dios en la tierra, se establece la consciencia de la necesidad de tener a Dios en el corazón, no sólo por medio de las Escrituras, sino también por medio del amor en acción” (E1).</p> <p>“La iglesia es una comunidad de Fe, que predica a Cristo, pero que a la vez, está para ayudar a personas que viven en condiciones precarias a tener a una mejor calidad de vida (E2).</p> <p>“Porque es una forma de que la iglesia se meta en la problemática de un país, y empiece a releer, a reinterpretar la Biblia, hacer reflexiones, y así, empezar a acompañar a los que sufren sin esperanza</p>

	alguna” (E3).
<b>¿Qué tipo de labor social?</b>	<p>“Formación en y con la Palabra. Cuidado para la salud, alimentación. Estabilidad de una vivienda, estudio, empleo. Orientación en consejería; cómo mantener un buen matrimonio, cómo criar a sus hijos, etc. (E1).</p> <p>“Compromiso con la población vulnerable, servir a los demás con pasión y entrega, trabajar con niños, adolescente y adultos, a través de proyectos que aporten seguridad, tranquilidad y formación integral a las víctimas (E2).</p> <p>“Proyectos a corto y a largo plazo. Materiales y herramientas que aporten a la construcción para la paz y para la restauración social de las personas, concientización en otras iglesias y denominaciones” (E3).</p>
<b>Estrategias de labor social en la iglesia o fundación</b>	
<b>Propósito, ¿Qué hacen y por qué lo hacen así?</b>	<p>“Ayudar a mujeres que han perdido sus esposo, niños con traumas, que han crecido pero aún quedaban secuelas de masacres pasados, ayudar a quienes no tengan fuente de empleos. También a grupos de personas sin pastor, a tener esperanza en el futuro” (E1).</p> <p>“Llegar a los más necesitados, no sólo con la Palabra sino también con recursos que puedan ayudar a tenerles a una mejor calidad de vida. Crear corporación con una razón social bajo el apoyo de la iglesia” (E2).</p> <p>“Reubicación de las víctimas, de viviendas, fortalecimiento organizacional, saneamiento básico, proyectos productivos, atención sicosocial, todos articulados alrededor de la fe, considerando que nuestro Dios es un Dios integral” (E3).</p>
<b>Actividades, ¿Cómo se trabaja con desplazados?</b>	<p>“Trabajar en sanidad espiritual; orientándoles al perdón y la paz, se enseña a mantener los buenos valores. Fortalecimiento familiar, se dan terapias, viviendas, se enseña a cultivar la tierra. Actividades recreativas, charlas y espacios de duelos. Brigadas de salud, se llevan medicinas y médicos voluntarios a las</p>

	<p>zonas afectadas” (E1).</p> <p>“Trabajar cuatros áreas específicas; espiritual, física, socioemocional, cognitiva (E2).</p> <p>“Predicar un evangelio integral. Locales como albergues. Proyectos para socorrerles, a corto y a largo plazo. Viviendas, templos y estudio para las familias damnificadas (E3).</p>
<p><b>Recursos, ¿De dónde surgen los recursos con los que trabajan?</b></p>	<p>“Se convocan a personas que tengan como aportar, en efectivo o en especie. Se forman equipos de trabajos voluntarios para ayudar a otros. Donaciones. Organizaciones e iglesias en el extranjero que envían efectivos, ropa, mercados, medicinas, apoyan con recursos humanos, entre otros” (E1).</p> <p>“Empresas que donan mercado; granos, legumbres, carnes, leche, prendas de vestir como ropa, zapatos, accesorios, juguetes. La empresa Dunkin’ Donuts es una. El gobierno también aporta. (E2).</p> <p>“Se cuenta con recursos locales de la iglesia, recursos de organizaciones internacionales, cristianas, otras no, y recursos del gobierno nacional” (E3).</p>

### Testimonio

Si bien es cierto que las víctimas son ministradas y cambiadas, quienes llevamos esta labor social a ellas, salimos procesados con un aprendizaje increíble. Porque ellas han perdido familiares, casa, tierras, sus pertenencia, etc. Personas que, aparentemente, han perdido toda esperanza de vivir, que podrían decir: cómo servir a un Dios que nos deja perder todo, y de seguros que más de uno pensará así, más en experiencia vistas, siguen la disposición de seguir creyente en Dios, y proclamarlo como Soberano. Increíble, pero cierto.

Hubo un señor con más de setenta años de edad, había sido fundador de iglesia, había llevado un ministerio por más de la mitad de su vida, y le matan, de forma brusca, le cortan la cabeza, a su esposa los paramilitares, y en una entrevista le preguntaron qué sentía y afirma: “sigo creyendo y alabando a ese Dios que he predicado, pues a él no lo superan las circunstancias que he vivido, él es Soberano, y si él decidió que esto sucediera, quien soy yo para reprocharle”.

### **Equipo de trabajo**

Los proyectos existentes han trascendido de la denominación, a otras, y ya se ubica en CEDECOL; Consejo Evangélico de Colombia. A partir de allí, se crea un programa que se llama: Comisión de Paz de Cedecol, allí se articulan todos los esfuerzos que hay desde la iglesia local, de las diferentes denominaciones. En el caso de la AEIC, que tiene un trabajo fuerte en la región Caribe, pero, en otras denominaciones, como son; presbiterianos en el Urabá, los Menonitas en el Interior del país, el fuerte puede ser otro trabajo, todo va de acuerdo a la ubicación geográfica de las iglesias y las necesidades de sus contextos.

En la región Caribe, el equipo se compone, de personas que trabajan de tiempo completos, otros, sólo de medio tiempo. También, se cuenta con iglesias que se han articulado con el ánimo pronto para aportar a la causa.

### **Testimonios de vida y comprensión de Dios**

1. Personal que trabaja con los desplazados.

Diferentes comunidades, han sido desplazados y por razones distintas; violencia, amenazas de muerte, en busca de una calidad de vida, por desastres naturales, etc., pero todos con heridas, traumas, pérdidas, problemas económicos, desestabilidad emocional, espiritual, moral, social y políticas, pero, cuando esas personas desplazadas, por fuerza o

buscando un mejor horizonte para ellos y sus hijos, y, encuentran a una iglesia u organización que les demuestran el amor de Dios, sus concepciones o concepto de Dios cambia totalmente.

## 2. Desplazado<sup>6</sup>.

Entrevistado el señor Pedro García Velásquez, quien prefiere no hablar de algunas cosas en detalles, por prudencia y protección propia, tuvo que salir del Sur de Bolívar, dice: “Cuando se vive la experiencia de ser desalojado del lugar de uno, en dónde se nace, se crece y se ha vivido todo su vida, y de repente se le es arrebatado, es como si le cortaran una parte del alma. La vida le cambia a uno. Tener que salir en la mayoría de los caso, como nos pasó a nosotros, eso es duro, duro, duro..., no se lo deseo... ni a mi peor enemigo.

Omito mucha información, para dar lugar a lo gratificante que fue, encontrar a unas personas que ofrecen el evangelios, pero que... junto a la evangelización dan de comer al hambriento, medicina al enfermo, techo al que no tiene ni donde dormir, y una forma de olvidar, de alguna manera, el amargo pasado. Cuando sucede esto, uno logra disipar el dolor y recibir a ese Dios amoroso, que alguna vez uno pensó que no les interesábamos, ahora, he... he... he... las cosas cambian, su amor es entregado en Jesús quien murió en la Cruz por todo el mundo, y usa a personas que entregan tiempo y vida para servir a otros, como a mí y a mi familia; siete hijos y una esposa que sostener. Me siento muy feliz de conocer programas que sirven de bienestar a gente desplazadas como nosotros”.

---

<sup>6</sup> Los nombres de los testimonios son ficticios, con el fin de guardar la identidad del entrevistado. Igualmente, aplica para nombres de lugares y otros que se mencionen.

### **Conclusiones y recomendaciones**

Si se quiere tener mayor impacto a nivel de barrio, ciudad, municipio, departamento o nación, se debe ser más tanto incluyente como interactuar con la sociedad en general, no solo con los mismos miembros ya sea de la iglesia o de la fundación con quien se trabaja.

Además, la gente deber estar siempre en la mira tanto de la evangelización como de las ayudas sociales. A la hora de proyectar o plantear una labor social, más que pensar en una persona, se debe pensar en toda una población.

El proceso del trabajo por los desplazados debe estar dotado de una voz profética: hay que hacerle saber a los colombianos que el problema con los desplazados todavía persiste, que hay algo que se puede hacer por ellos, que sigue existiendo en los colombianos la esperanza y la responsabilidad de hacer el bien por esas personas.

El trabajo por los desplazados debe tener proyectos precisos, minuciosos y bien encaminados, que dirijan a cada uno de los afectados a reintegrarse socialmente a la vez que reconocen en el evangelio el recurso indispensable para mejorar su calidad de vida. Los trabajos hechos hasta ahora muestran que, si bien la iglesia trabaja por los desplazados con proyectos bien encaminados, los mismos directores de esos proyectos confirman que todavía falta mucho por hacer, y que más población eclesial debe activarse en pro de trabajar a favor de la causa por los desplazados.

Los desplazados, tal como lo confirman el testimonio, desean que alguien les comparta del amor de Dios que solo puede proclamar la iglesia. Eso debe ser una razón más que suficiente para que más parte de la población eclesial comience a enfocarse en esta área de trabajo con mayor ímpetu y énfasis.

### Referencias

- Bastían, J. (1997). *La mutación religiosa de América Latina: para una sociología del cambio social en la modernidad periférica*. México: Fondo de Cultura Económica.
- Bauer, U. (2000). Judges 18 as an Anti-Spy Story in the Context of an Anti-Conquest Story: The Creative Usage of Literary Genres. *Journal for the Study of the Old Testament*, (88), 37–47. Recuperado de la base de datos EBSCO el 21 de septiembre de 2014.
- Bello, M. (2004). *El desplazamiento forzado y refugio: Identidad y desplazamiento forzado*. Aportes Andinos, (N° 8), pp. 1-11.
- Beltrán, W. (2004). *La expansión pentecostal en Colombia*. En A. Bidegain, *Historia del Cristianismo en Colombia: corrientes y diversidad* (págs. 73-96). Bogotá: Taurus.
- Bidegain, A. (2004). *Historia del Cristianismo en Colombia: corrientes y diversidad*. Bogotá: Taurus.
- Bonino, M. (1995). *Rostró del Protestantismo latinoamericano*. Buenos Aires: Nueva Creación.
- Block, D. (1999). *Judges, Ruth: An Exegetical and Theological Exposition of Holy Scripture*. (K. Mathews & D. Dockery, Eds.). Nashville: Holman Reference.
- Brand, D. (2001). *Un acercamiento a la realidad humana*. *Nómadas*(4), 1-21.
- Bray, J. S. (2006). *Sacred Dan: Religious Tradition and Cultic Practice in Judges 17-18*. New York: Bloomsbury T & T Clark.
- Brensinger, T. (1999). *Judges*. Scottsdale: Herald Press.
- Codhes. (2003). *Un país que huye: desplazamiento y violencia en una nación fregmentada*. (V. II). Bogotá: Gente Nueva.

- Colín, C. (22 de Septiembre de 2009). *Reseña de "La vida auténtica"* de Erich Fromm, Argumentos. Redalyc, 22, 317-321.
- Chisholm Jr., R. (2013). *A Commentary on Judges and Ruth*. Grand Rapids: Kregel Academic.
- Cundall, A., & Morris, L. (2008). *Judges and Ruth*. Downers Grove: IVP Academic.
- Camarena, M. & Tunal S. (2009). *La religión como una dimensión de la cultura*. Nómadas, Sin mes, 1-15.
- Davis, D. R. (2006). *Judges: Such a Great Salvation* (Edición reimpressa.). Fearn: Christian Focus.
- Donner, T. (2012). *Posmodernidad y fe: Una cosmovisión cristiana para un mundo fragmentado*. España, Barcelona: Clie.
- Eliade, M. (1998). *Lo sagrado y lo profano*. Barcelona: Paidós Iberica.
- Escobar, S. (1999). *Tiempo de Misión: América Latina y la misión cristiana hoy*. Bogotá: CLARA.
- Gobierno de la República de Colombia. (2014). *¿Quiénes somos?* Recuperado el 19 de abril de 2014, de Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas: Unidad para la atención y reparación integral a las víctimas
- Keller, T. (2013). *Judges For You: For Reading, For Feeding, For Leading*. Purceyville: The Good Book Company.
- Lewis, A. (1982). *Jueces y Rut*. Grand Rapids: Editorial Portavoz.
- Lindhardt, M. (Diciembre de 2011). *La Globalización del Pentecostalismo: Difusión, Apropiación y Orientación Global*. Cultura y Religión, V (2), 117-136.

- López, D. (2000). *Pentecostalismo y transformación social: más allá de los estereotipos, las críticas se enfrentan a los hechos*. Buenos Aires: Kairós.
- López, D. (2002). *El nuevo rostro del pentecostalismo latinoamericano*. Lima: Puma.
- López, D. (2008). *Pentecostalismo y misión integral: teología del Espíritu, teología de la vida*. Lima: Puma.
- Mafla, N. (Mayo de 2012). *Función de la religión en la vida de las víctimas del desplazamiento forzado en Colombia*. Tesis de Doctorado, 508. España, Madrid: Universidad Complutense de Madrid. Recuperado el 25 de Febrero de 2014.
- Matthews, V. (2004). *Judges and Ruth*. Cambridge UK; New York: Cambridge University Press.
- Navarro Puerto, M. (1995). *Los libros de Josué, Jueces y Rut*. Barcelona: Herder Editorial.
- Palacio, J. (2003). *La búsqueda de identidad social: Un punto de partida para comprender las dinámicas del desplazamiento - reestablecimiento forzado en Colombia*. Investigación y desarrollo, 26-55.
- Ramírez, U. (2003). *Desplazamiento forzado en Colombia, análisis documental e informal de investigación en unidad de atención integral al desplazado*. Bogotá. Universidad Colegio mayor de Cundinamarca. Revistas de Humanidades; Tabula rasa. pp. 221-234.
- Real Academia Española de la Lengua RAE. (2006). *Diccionario de la Lengua Española*. Alarcón: Espasa Calpe.
- Rodríguez, M. (2012). *El desarraigo y la crisis educativa*. FAREM-Estilí, I, 66-77.
- Uribe, C. (2011). *Historia de Colombia: todo lo que hay que saber*. Bogotá: Prisa Ediciones.

- Smith, O. (2003). *Misiones: pasión por las almas*. (Barcelona) España: Terrassa.
- Suárez, H. (2003). *Un país que huye: desplazamiento y violencia en una nación fragmentada* (Vol. II). Bogotá: Gente Nueva.
- Touraine, A. (1997). *¿Podremos vivir juntos?: Iguales y diferentes*. Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica .
- Truman, B. (30 de Noviembre de 2007). *Pentecostal and postmodern hermeneutics: comparisons and contemporary impact*. Tesis de Doctorado, Canada, Ontario, Toronto. 312.
- Webb, B. G. (2012). *The Book of Judges* (Edición reimpressa.). Grand Rapids: Wm. B. Eerdmans Publishing Company.

## Anexo A Formatos encuesta y entrevista

### Encuesta

Con el propósito de identificar cuán importante es la parte social dentro de su iglesia, y qué estrategias están ejecutando para expresar su amor hacia el prójimo necesitado en su contexto ministerial, les solicitamos amablemente su colaboración con la siguiente información.

#### Información general de la iglesia local

Nombre propio \_\_\_\_\_

Fecha \_\_\_\_\_ Nombre de la iglesia \_\_\_\_\_ Denominación \_\_\_\_\_

#### Marque con una (x) más la respuesta

1. ¿Cree usted que la labor social es importante? Sí \_\_\_ No \_\_\_ ¿Por qué? \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_

2. ¿Crees que la Bíblica contiene bases teológicas para la acción social? Sí \_\_\_\_\_ No \_\_\_\_\_

Dé un ejemplo \_\_\_\_\_

3. Entre evangelismo y acción social, ¿cuál es más importante para usted?

Evangelismo \_\_\_\_\_ Acción social \_\_\_\_\_ Ambos \_\_\_\_\_ Ninguno \_\_\_\_\_

4. ¿Ofrecen algún tipo de bienestar y cuidado a alguna de estas poblaciones dentro su iglesia?

Ancianos \_\_\_ Niños \_\_\_ Madres solteras \_\_\_ Enfermos \_\_\_ Indigentes \_\_\_ Desplazados

\_\_\_ Otro \_\_\_ ¿Cuál? \_\_\_\_\_

5. Sí ofrecen, ¿Cuánto tiempo tienen haciendo esta labor social? \_\_\_\_\_

6. ¿Tienen algún programa donde brindan ayuda específicamente a personas en situación de

desplazamiento? Sí \_\_\_\_\_ No \_\_\_\_\_

7. Si la respuesta fue Sí, ¿qué estrategias ejercen para ayudar a este tipo de personas dentro de su iglesia? Mencione algunas \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
8. Si la respuesta fue No, le gustaría dar inicio a algún tipo de colaboración, Sí\_\_\_ No \_\_\_ ¿Por qué?\_\_\_\_\_
9. Si trabaja con personas necesitadas ¿Cuáles de estos cuidados o beneficios les brindan?  
Vivienda \_\_\_ Salud \_\_\_ Educación \_\_\_ Alimentación \_\_\_ Oportunidad laboral\_\_\_ Otro \_\_\_
10. ¿Cuáles de estas áreas considera usted ministra la iglesia a las personas necesitadas?  
Cognitiva \_\_\_ emocional \_\_\_ espiritual \_\_\_ física \_\_\_ ¿Cómo lo hacen? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_
11. Los recursos económicos o en especie que usan para ayudar a las personas provienen de:  
Ofrendas de la Iglesia \_\_\_ Donaciones \_\_\_ Estado \_\_\_ ¿Otro?\_\_\_\_\_
12. La ayuda que le brindan a las personas necesitadas en términos temporales es:  
Corto plazo \_\_\_\_\_ Mediano plazo \_\_\_\_\_ Largo plazo \_\_\_\_\_
13. ¿Las personas que han recibido estas ayudas perseveran en la iglesia o sólo vienen por un tiempo? Permanecen \_\_\_\_\_ No han regresado \_\_\_\_\_ En caso de que no hayan regresado ¿sabe usted cuál es la razón? \_\_\_\_\_  
\_\_\_\_\_

### **Entrevista**

1. Acercamiento de la labor social de la iglesia.
  - a. ¿Por qué tener labor social?
  - b. ¿Qué tipo de labor social?

2. Estrategias para desarrollar de la labor social de la iglesia o de la fundación.
  - a. Propósito, ¿Qué hacen y por qué lo hacen así?
  - b. Actividades, ¿Cómo se trabaja con desplazados?
  - c. Recursos, ¿De dónde surgen los recursos con qué trabajan?
3. Testimonios de vida de la obra social para la iglesia y de las víctimas y su comprensión de Dios.
  - a. Personal que trabaja con los desplazados
  - b. Desplazado.

## **Anexo B Entrevistas**

### **Entrevista 1**

La primera persona entrevistada en esta ocasión fue Eleodoro Pinzón<sup>7</sup>, quien, junto a un grupo de hombres y mujeres, trabaja en un proyecto con miras a ser próximamente una fundación, la cual llevará el nombre de Vive.

“Mi nombre es Eleodoro Pinzón, egresado de la FUSBC y coordinador de varios proyectos con niños y personas afectadas por el desplazamiento en Colombia. Estoy trabajando, junto a otras personas, en un proyecto que nace con la iniciativa de un profesor del Seminario Bíblico de Colombia en la Ciudad de Medellín, en el año 2003, llamado Simón Kim. Él fue la persona quien, viendo la problemática del desplazamiento en la Costa Caribe y en otros lugares de Colombia, empezó a hacer acciones: conseguir recursos, convocar a otras personas quienes también sintieran el mismo deseo de hacer algo al respecto, para así, ayudar a mejorar la calidad de vida de las personas que estaban sufriendo

---

<sup>7</sup> Los nombres de los testimonios son ficticios, con el fin de guardar la identidad del entrevistado.

como desplazados. La visión abarcaba a personas no cristianas, y por supuesto a iglesias cristianas, que llegaban al proyecto de diferentes sectores del país. Sin perder tiempo, se inician salidas misioneras, la cual llamaron, salidas Misioneras Paso, desde el 2003 hasta el 2011, con personas voluntarias, como estudiantes, miembros de iglesias, que luego de coleccionar recursos, donaciones, y armar una variedad de estrategias, se movilizaban a distintas comunidades, a trabajar dependiendo de las necesidades que tuvieran las personas; eso se hacían después de un diagnóstico de la población.

Entre las cosas que más se trabajaba estaban, los fortalecimientos de liderazgo, tanto de los niños, como de jóvenes, construcción de iglesias, de casas, de letrinas, se hacían campeonatos de futbol. Entre las personas afectadas se hacían talleres para trabajar la parte del duelo, u otras necesidades que tenían, entre otras cosas que ofrecían alivio a las víctimas, o por lo menos, ayudaba a matizar el dolor del momento”.

### **Concepto de trabajo social**

A nivel personal, yo Eleodoro Pinzón, pienso, y aquí tengo una diferencia conceptual, sobre: ¿si las iglesias debe o no debe hacer trabajo social? una discusión que se ha dado por muchos años, una cantidad considerable de teólogos han opinado, y han dicho bueno: el trabajo social es como un avión, es como un ala, la labor social, y la otra ala es el evangelismo. Y así, se ha tratado de dividir, por una parte hacemos un trabajo más práctico que tiene que ver con alimentación, que involucra el ser más integral del ser humano, con la parte de evangelización, lo espiritual. Lo que se ha hecho es dividir lo material de lo espiritual. Apuntando, que lo primero tiene que ver con apoyo psicológico, social, humano, etc., y lo segundo con el ayuno, las vigiliyas, la oración, y la predicación de la palabra.

Yo iría un poco más allá, de un sí o un no debemos hacer trabajo social. Creo que cuando Jesús manda a evangelizar, a establecer el reino de los Cielos al mundo, esas dos cosas van ligadas, no hay distinción alguna. El Señor manda a orar por los enfermo, pero también manda a servir a los demás de acuerdo a sus necesidades; se le dice a la gente del amor de Dios, pero a la vez se le alimenta, si tiene hambre. Aquí, respondo ¿por qué tener labor social? el Señor lo mando, es una forma de llevar el reino a la gente e incorporarlos a él.

El tiempo en que se dio esa división entre lo espiritual y lo material, se presentó en la época de la modernidad, y es aquí donde la iglesia empieza a perder influencia en las decisiones sociales. En el siglo I, los judíos tenían bien claro que había una unidad intrínseca, entre las cosas espirituales, políticas y sociales, todas eran de suma importancia para la comunidad. No obstante, desde el 1600 d. C., hasta ahora, en muchos contextos se divide lo social de lo espiritual. En este proyecto, se enfatiza tanto lo uno como lo otro, aquellos que estén urgido de lo espiritual, entonces, se les apoya en eso, y si de lo que está necesitado es lo social, en esto se le colabora.

### **Propósito de la labor social**

Entonces, ¿qué se está haciendo? establecer el reino de Dios en la tierra. Establecer la consciencia de la necesidad de tener a Dios en el corazón, no sólo por medio de las Escrituras, sino también por medio del amor en acción.

### **Actividades**

¿Cómo se hace lo social? Se le colabora a la gente necesitada con medicina, cuidado de su salud, alimentación, vivienda, estudio, psicológicamente, y obviamente, en lo que tiene que ver con lo espiritual se le da la enseñanza bíblica, se discipula, orientación en

consejería; cómo mantener un buen matrimonio, cómo criar a sus hijos, se ora por las peticiones, entre otras. Así que, las personas necesitan ser formadas en y con la Palabra, pero, ¿cómo se logrará tener una buena respuesta si tienen hambre? sirviéndoles. En un estudio que se le hizo a un niño que va a la escuela dominical, con hambre, se confirmó que: sólo captó el 10% de lo que se le enseñó. Hoy es legítimo hacer acción social sin dejar de hacer lo otro, evangelizar a la gente para que se salve.

Algo muy importante resaltar es el hecho de que en algunas iglesias, quizás no hay tanta necesidad de hacer trabajo social, ya sea por su ubicación de estrato, por su formación, o porque no les interesa hacerlo, sólo se enfocan en predicar, pero, hay otras iglesias, y de éstas se encuentran muchas, donde es su diario vivir. Iglesias que trabajar socialmente es algo que es el pan diario del pastor; quien es la autoridad espiritual, y de sus miembros y de la comunidad donde pastorea, le toca gestionar para conseguir recursos y oportunidades de mejor vida para su sociedad de forma integral; enseña la Biblia, ora, pero a la vez se debe encargar de conseguir los medios para sostener a la gente.

Además de Paso, otro proyecto que tenemos se ha llamado; Rana Bacana, que es un programa que busca de igual forma fortalecer el liderazgo infantil de las iglesias, para que trabajen con excelencia entre los niños, no sólo de la iglesia sino también de toda la comunidad. Capacitar a los niños a adoptar las buenas propuestas que de seguro les ayudará en sus vidas, y rechacen las malas influencias que surgen en el mundo caído.

Una de las experiencias que se ha vivido, muy significativa, fue en el año 2011 con el programa Paso, donde se fue por un mes a la comunidad del Salado, por el Carmen de Bolívar, donde ocurrió una gran masacre, muchas personas murieron en ese lugar. Una de las versiones es que los paramilitares lo creyeron como un pueblo guerrillero y por lo tanto,

entraron e hicieron una masacre cruel en la histórica del país, como ha pasado en otras partes a nivel nacional. Después de más de nueve años, la gente empieza a retornar de nuevo a sus casas y fincas. Allí se establece la Revista Semana, y se empiezan a llevar algunos programas sociales para la comunidad. Se empiezan a hacer mejoramiento de viviendas, programa de restableciendo psicológico, tanto para adultos como para la niñez.

La situación de la población era bastante difícil; mujeres que habían perdido sus esposo, niños con traumas, que habían crecido pero aún quedaban secuelas de la masacre, no había fuente de empleos. La iglesia había sido abandonada y el local estaba entre los montes, un grupo de creyentes quedó sin pastor. Se podía percibir un gran dolor por lo pasado y una inmensa preocupación por el futuro.

### **¿Qué se pudo hacer durante un mes de integración?**

Se convocó para una reconstrucción de la iglesia y algunas viviendas. Juntos de la mano de la denominación AIEC, se pudo compartir un lote para levantar una capilla. Se empezaron las reuniones espirituales; orientándoles al perdón y la paz, se enseñó sobre mantener los buenos valores, y posteriormente se envió un equipo de sonido para la iglesia. Se adquirió un lote para que los miembros de la iglesia pudieran cultivar en ese terreno. A nivel de integración, se realizó un campeonato de fútbol, y dieron seminarios de duelo, de fortalecimiento familiar, se dieron terapias donde se instruía a la gente, mientras tejían, primero, en una manta de tela, hacían figuras donde ellos pudieran representar todo aquel dolor y dura experiencia vivida; se les permitía que expresaran todo lo que tenían por dentro en medio de las actividades, charlas y espacios de llantos. Y en una segunda manta, debían plasmar ya no lo que habían vivido, sino lo que anhelaban vivir de allí en adelante, sus sueños y esperanzas.

Además de las actividades anteriores, se les invirtió tiempo a aquellos hombres y mujeres que evidenciaban un potencial de líder, para que luego de ser animados, ellos pudieran animar a los demás. Incluso, se pudo buscar, de la mano de la comunidad, a seres queridos que estuvieran dispersas por la tragedia y que pudieran regresar. También se dieron discipulado para aquellos cristianos que estaban allí.

### **Recursos**

Se convocan a personas que obviamente tienen recursos o forma de aportar, ya sea, en efectivo o en especie. Se forman equipos de trabajos que inviertan un poco de su tiempo en ayudar a otros. En algunas ocasiones, cuando la salida es de varios días, cada integrante que desee ir, debe pagar una inscripción; es como decir: “yo pago para ir a trabajar”. Se calculan gastos entre viáticos, comida, estadía y se les lleva, con lo que reste, donaciones a las personas necesitadas.

Se han hecho brigadas de salud, se llevan medicinas y médicos voluntarios, de la ciudad, que quieran servir a otros. También se contactan organizaciones e iglesias en el extranjero que están dispuestas a invertir siempre y cuando se les garantice un buen uso de dichos recursos, no escatiman esfuerzo por colaborar. Éstas envían efectivos, ropa, mercados, medicinas, apoyan con recursos humanos, entre otros”.

### **Entrevista 2**

La segunda persona entrevistada en esta ocasión fue Dioselina Arredondo; abogada y coordinadora, con el apoyo del pastor... de la Iglesia Cuadrangular, de la cual es miembro activa en la actualidad, dice: “La Iglesia Cuadrangular en San Pablo Antioquía,

bajo la dirección del pastor Elías Guerra, desde hace ocho años, cuando nace una propuesta desde Compasión Internación; ONG, que se ocupa de la niñez que viven en condiciones de pobreza y una vida espiritual pésima, ésta propuesta que surge con el mismo objetivo de hacer labor social en la Comuna Uno de Medellín, estos son algunos de los barrios que la componen; Carambola, Santo Domingo, la Esperanza, el Pinal, Granizal, Nuevo Horizonte, Santa Cecilia, entre otros: Allí, donde viven muchas personas marginadas, este proyecto tiene como propuesta liberar a los niños de la pobreza física y espiritual.

En ese sector de la Comuna Uno, los niños nacen bajo una influencia de violencia intrafamiliar, vicios, pobreza, falta de una buena educación, malos ejemplos, etc. La idea es salir de la comodidad de ser una iglesia de cuatros paredes, excluyente, centrada en sus propios problemas, o en la parte espiritual; adorar, cantar, enseñar la Palabra, sino pensar en las necesidades de toda la comunidad dónde la iglesia está ubicada, llegar a hogares, a los niños, a los jóvenes, a los adultos y ancianos.

A partir de la propuesta de llegar a los más necesitados, no sólo con la Palabra sino también con recursos que puedan ayudar a tenerles a una mejor calidad de vida a esas personas que viven en condiciones precarias. Así, con el apoyo de la iglesia, se creó la corporación bajo el nombre Corporación Integracol Solución, (CIS). Ésta corporación como tal, recibe el proyecto que traía la iglesia Comunidad de Fe, ubicada en Manrique San Pablo, quienes entregan 400 niños; estos niños empiezan desde los 4 años y se gradúan a los 18 años de edad, aún con un poco más de edad se han logrado niños **vocacionales** con un grato alto de madures como personas con miras a la universidad.

### **Áreas que se trabajan**

En este proyecto se trabajan cuatros áreas específicas, que son:

## Área espiritual

Aquí se trabaja, en enfocar la necesidad de tener una relación personal con Dios. Sin importar si profesan una fe cristiana o no, por la libertad de culto según el artículo 19 de la constitución de Colombia, a todos se les instruye en una enseñanza cristocéntrica, para que aprendan ver a Dios como su Padre Celestial.

Las actividades realizan que son en lo concerniente a lo cristocéntrica, se trabaja con: eventos evangelísticos en sectores más vulnerables dentro de la zona, en conjunto con los grupos de la iglesia, y de la Junta de la Acción Comunal se donan regalos y apoyo en la salud. Se hacen campamentos espirituales, se celebra la semana bíblica en el mes de octubre, retiros con los padres, se hacen juegos lúdicos orientados a que conozcan de Jesús, se realizan carrusel, armar rompecabezas con textos y citas bíblicas. También se llevan a cabo ayunos grupales, con énfasis en sanidad interior. Se dan cultos infantiles cada dos semanas, donde son discipulados y también se involucran para que participen en las reuniones y logren desarrollar sus propias cualidades.

Con la idea de tratar de mantenerlos ocupados para que así no tengan lugar a pensar o hacer cosas malas, dentro de ésta idea se trabaja con un tema que se titulado “Piensa con otra cabeza”, a partir de la Biblia y de confrontaciones de ejemplos vividos, el propósito es tratar de cambiar la cosmovisión y mentalidad de los jóvenes para que no cometan las mismas equivocaciones que quizás sus antepasados pudieron cometer. Recuérdese que nacieron en barrio marginados, donde la mayoría buscan es meterse en cosas ilegales con el fin de obtener así dinero y vengarse de algo que le hicieron en el ayer a ellos o a alguno de sus familiares.

Una cosa muy importante para resaltar en este punto, es que al principio de liderar el grupo, se empezó a trabajar dentro de las instalaciones de la iglesia y de la corporación, en lo posible, todos los días con clases y otras actividades. Actualmente, se sacan a viajes turísticos, eventualmente, donde ellos puedan ver que el mundo es mucho más que simplemente donde ellos nacieron y han crecido. Se les empiezan a dar ciertos privilegios o tareas a quienes ya han madurado y pueden orientar a otros jóvenes primíparos; nuevos que van llegando al grupo. Así mismo se fortalecen amistades significativas entre ellos mismo, para que se den lazos de confianzas que de seguro servirán para el presente y para un mañana.

De entre los no convertidos, se hacen cultos de corto tiempo, pero con contenido muy espirituales; buena predicación, oración, ministración, para que ellos no se fastidien. Muchos ya han bajado el consumo de drogas, y otros ya se han rehabilitados totalmente por la gracia de Dios y están integrados a la sociedad, siendo educados con una formación integral.

### **Área socioemocional**

En ésta área, como su nombre lo indica, se trabajan las relaciones interpersonales. Aquí se apunta a la enseñarle a ese niño que llegó de cuatro años, con miras a ser entregado de 20 o 22 años, a que aprendan mantener una buena relación con sus padres, sus hermanos, sus amigos en la escuela, y demás personas en la sociedad. Se les estampan enseñanzas de cómo expresar valores sanos a su alteridad. Lo anterior tiene como fin, primero, a que ellos mismos tengan un reconocimiento en la sociedad, segundo, que tengan conciencia de lo que sucede en su país, y tercero, que ellos vean que pueden aportar un grano de arena para ayudar al bienestar de su familia y del resto de la comunidad.

En contribución de su formación, se les deja alguna cosa a realizar para que se sientan útil dentro del grupo. Se les impulsa a aprender algún oficio, se les instruye a que estudien mucho. Que sean vulnerables a las necesidades de otros. Se les instruye a que aprendan sobre derechos y deberes, personales y con la sociedad. También se les enseña modales; cómo vestirse, cómo aprender a comer en lugares públicos o eventos especiales, cómo se deben comportar en reuniones sociales, y así su autoestima no se vea afectada en cualquier momento. Se les coloca una psicóloga a sus disposición para tengan terapias familiares, para que dialoguen y saquen todo lo que tienen por dentro que les impide vivir en paz.

### **Área física**

En ésta área se desarrolla todo un plan de alimentación, todo lo que tiene que ver con una dieta nutricional adecuada. Siempre están bajo observación médica; desde médicos generales hasta especialistas que sienten el deseo de colaborar para que se tengan niños y adultos sanos. Y dado el caso que, presenten alguna enfermedad, se busca el origen, seguida de una posible solución.

De igual forma, se tienen espacios donde se hacen deportes, con el fin de tenerlos en forma, bajo la guía de un experto. A los muchachos de sobre peso, tanto con ejercicios como con su parte alimenticia, se les ayuda a mejor cada día. Así mismo, a los que pasan por desnutrición se le aporta para salir de esa dificultad.

### **Área cognitiva**

Aquí en ésta área se trabaja toda la línea que tiene que ver con lo vocacional; todo aquello que el muchacho hace por fuera de la institución, es decir: todas aquellas cosas que

le servirán para toda su vida presente y futura. Entonces, algunos se van por la mecánica, otros por la gastronomía, unos por repostería, el arte, la música, etc.

Todo lo anterior ha ayudado no sólo a que las personas víctimas salgan adelante en sus vidas sociales, sino que han llegado a ser parte de la iglesia del Señor, sirviendo a Dios a la iglesia y la comunidad en donde viven. Tanto así que, de un total de 100 o 150 miembros de la iglesia San Pablo, ha subido a una cantidad de 800 personas, entre ellos niños de la calle, desplazados, y víctimas de la violencia y la pobreza. Y en la cobertura de la toda la Comuna Uno de Medellín se han podido abrir otras obras donde se adora a Dios y se ayuda mucha gente.

La iglesia es muy interesada en la parte social, muy lúdica, es así que, cada día más se integran más y más tanto niños como adultas a la iglesia, a la fundación y la educación.

### **Recursos**

Empresa que donan mercado; granos, legumbres, carnes, leche, entre otros. De igual manera llegan prendas de vestir como ropa, zapatos, accesorios, juguetes, etc. Éstas llegan cada ocho días y se reparten entre las familias. En cuanto a la comida, una parte va a la mesa de las familias, y otra parte se deja para la cocina de la fundación para la alimentación de los muchachos.

Otro aporte que se recibe para tal majestuosa labor, viene de la empresa Donkindona. Y lo más significativo es que no sólo la iglesia se beneficia de esos recursos sino también toda la comunidad de alrededor. Todo esto ha llevado a que tanto el pastor de la iglesia como algunos miembros de la fundación tenga algún puesto dentro de la comisión educativa de la Comuna 1, y de la Acción Comunal del barrio.

### **Conciliación entre evangelismo y labor social**

Las dos cosas, evangelismo y labor social, son integral y es un todo. Cuando se siente el dolor del prójimo y se identifican las experiencias vividas como propias, es como un termómetro para saber que se siguen los pasos que Cristo dejó en su ministerio público. Las personas cuando se les entrega la ayuda social, son más vulnerables ante el mensaje de dios para sus vidas. En muchas ocasiones se han hechos eventos evangelísticos, y de verdad han sido de gran bendición, pero se han logrado mejores resultados cuando la gente ve una mano amiga extendida para socorrer a sus necesidades sentidas, luego sí, a las del corazón.

Una experiencia significativa, además de muchas otras, fue una vez que se hizo una limpieza en el todo el barrio, haciendo conciencia de que se podía reciclar y que no se podía reciclar. La comunidad al ver aquella labor social, fueron más abiertos a recibir el evangelio, por eso de que ven un interés integral, por parte de los cristianos, para con toda la sociedad.

### **Tiempo del proyecto**

La iglesia Cristiana Cuadrangular de San Pablo, tiene 14 años de haber sido fundada. Pero, el proyecto bajo la dirección de la misma, va a cumplir 8 años de funcionamiento. Desde sus inicios, la iglesia Comunidad de Fe, con el liderato del pastor, ha sido muy comprometida con la sociedad, servir a los demás es un tema que apasiona. Tanto ha sido el amor por servir que, además de estar trabajando con niños y adolescente, se está gestando un proyecto de un orfanato. La idea es tener un lugar tanto para los ancianos como para adolescentes.

En la comunidad hay muchas madres solteras que trabajan y no tienen con quien dejar a sus hijos, y éstos, la mayoría de las veces terminan en pandillas, malos hábitos y

disciplinas torcidas que lo llevan a la perdición. Con el proyecto se busca, es poder brindar a esas madres una mayor tranquilidad en sus trabajos, y una formación integral a esos muchachos.

La experiencia es ver a los jóvenes perdiéndose en las calles porque la iglesia en la mayoría de las veces, a descuidada su tarea evangelizadora y orientado de los valores de la familia. Esos chicos tienen el tiempo, la habilidad, la sabiduría y también la disponibilidad de ser enseñables, sólo resta un buen proyecto con una buena estrategia para atraerlos.

### **Origen de las donaciones**

Principalmente, se ha contado con el apoyo divino, el de Dios. Partiendo de la dependencia Él, se cuenta con personas, empresas, organizaciones internacionales para mantener este proyecto y con aportes del Estado. A sido fundamental el acuerdo entre la iglesia Cuadrangular de la Comuna 1 y Compasión Internacional. Éste último envía un recurso económico cada mes, la cual se invierte mercado, pagar servicios públicos, comprando el todo el material que se va a usar en las actividades con los chicos, se les va un aporte a los coordinadores y profesores que dedican su tiempo a formar y a cuidar de los muchachos.

Tal vez te preguntes: ¿bueno quién o cómo se hacen los contactos? La conexión da por medio de las promociones que se sacan; la gente se entera del trabajo y quieren apoyar. Se tocan puertas en los sectores públicos y privados. Por ejemplo, en el caso del Estado, se le envía carta, pidiéndoles su colaboración, ellos tienen la oportunidad de ver toda la documentación en orden, todos los certificados que certifican la labor social que se hace, y así, se les piden los beneficios para las más de 800 familias. Ese apoyo encierra lo que tiene que ver con campañas de salud, alimentación, se coloca una fecha para tal evento,

Se ha recibido también de los sectores privados mucho apoyo, por mencionar algunos, Donas, Colantas, Vedetta. Ellos aportan ropas, zapatos, y otros. Cuando llegan esos recursos, por ejemplo, en una ocasión llegaron 28 millos en zapatos, se les avisó a la comunidad, que vinieran y cogieran de acuerdo a sus necesidades; deportivos, clásico, etc. Con el fin de mantener un fondo en la fundación, a las personas que llevan un par de zapatos de marca Nike valorizados en \$200.000 o más, se les pide un aporte de \$2.000 o \$5.000, estimulándoles a que se tenga un fondo para otras actividades.

Cuando se trata de alimentos, no se piden aportes a la comunidad, pero, además de darles para que lleven a la mesa de sus casas, también se hacen encuentros y se convoca a la población para estimular una sana relación entre los habitantes del barrio. Con todo el trabajo, es gratificante ver los rostros de la gente alegres y llenos de agradecimientos.

Tanta es la forma de admiración de la comunidad, que han aprendido a no ven a la iglesia como cristianos cansones o como quienes están interesados en lo poco que ellos tiene, como sucede en otros sectores de la ciudad, sino como amigos y verdaderos representantes de dios en la tierra, pues en ocasiones se ha llegado a sus hogares, en dónde están pasando por una situación complicada de hambre o enfermedad, y se les ha socorrido, logrando satisfacer sus necesidad sentido; hambre, enfermedad, escases. Esto sí que es gratificante y hermoso.

Ver cómo la gente cambia, cambian, cambian totalmente sus autoestimas, como sus concepciones de los cristianos y del evangelio. A ellos no les está siempre mostrando sus condiciones pecaminosas o errores, sino más bien cuanto amor tiene Dios y cómo desea una mejor calidad de vida que lo que el mundo les puede dar. Sus ópticas cambian

totalmente. Se muestra a un Dios de amor, al mismo tiempo como el Dios de juicio. A lo bueno se le llama bueno y a lo malo, como es, malo.

De igual forma, se consiguen donantes en otros países, los cuales se les denominan como “Padrinos”, éstos envían aportes en efectivo, que sirven para sus uniformes y otras necesidades propias de los muchachos, ortodoncia, como también en especies para los niños y niñas, la cual reenvían cartas escritas por puño y mano de ellos mismo, manifestando sus agradecimientos por lo recibido. Algunos padrinos, se han tomado la molestia de venir hasta Colombia para conocerles personalmente.

### **Causa del desplazamiento**

Los desplazados que se reciben acá, viene por varias razones, y de diferentes regiones, aún, se reciben familias desplazadas, del mismo municipio de Medellín. Dentro de las causas por las cuales la gente se desplaza están; cambio de vivienda de manera forzosa, cambio de actividades económicas, la persona que por no pagar vacunas, prefiere cerrar su negocio y salir a otro lugar. Otra causa, son las llamadas barreras invisibles, aquí en la ciudad de Medellín es un tema muy delicado, y peligroso, pues, muchos han sido asesinados por ésta forma, tienen que ver con pandillas que ponen límites geográficos que no pueden ser violados por sus rivales, de lo contrario, pueden surgir toda una masacre.

Por poner un ejemplo, tres familias que hace dos meses llegaron a la iglesia, ellas cuentan que las razones de su desplazamiento, fue porque los grupos armados al margen de la ley o banda criminales, que están dentro de los barrios, tenían un “pacto de fusil”, es un acuerdo de no pisar las delimitaciones geográficas de cada una de las bandas, debían ser respetadas por sus contrarios.

El fin último, de todo el acuerdo, es vender y expandir su contrabando, sus mercancías, sus drogas, y manejar todo el tema de delincuencia; vacunas, hurtos, y secuestros. Entonces, una vez el pacto de fusil se rompe, las delimitaciones geográficas dejan de existir, y viene las guerras entre ellos, y sin importar la parte civil, se matan ellos mismo y por ende caen quienes no tienen que ver con el asunto.

En el momento, en el que las familias llegan pidiendo alojamiento y ayuda, pues han tenido que salir corriendo de sus casas y barrios, uno, porque el acuerdo o el pacto de fusil se había roto, y temían por sus vidas, dos, porque los hijos de las familias no querían incorporarse y vender drogas. Dentro del programa se tiene un tema que se llama HBC, direccionado desde Compasión Internacional, son fondos para necesidades que requieren uso de forma inmediata. Y, como con el tema de desplazados, tienen que salir con lo que tiene puesto, puesto que la idea es salvarse, aún sin poder sacar nada de sus pertenencias, entonces, para ellos es ese fondo. No tan grande el fondo, pero con lo que había, y alguna ayuda de la comunidad, se pudo comprar colchonetas, ropa, algunos enceres de cocinas, y buscar un lugar en donde ubicarlos mientras tanto.

De igual forma, en calidad de abogada, se les ha podido ayudar en algunos asuntos legales ante la Personería de Medellín, quien es el ente encargada de esos asuntos de desplazamiento en la ciudad. A través de la Personería, esas familias, reciben un apoyo constantemente. Además, de la iglesia y la gente de la fundación, quien siempre han estado totalmente comprometida con la labor social. La idea es cumplir con la palabra que dice: “Amarás a tu Dios, como a tu prójimo como a ti mismo”. ¡Y qué mejor con personas desplazadas, quienes viven en una situación tremenda y difícil! Gracias.

### Entrevista 3

El siguiente personaje es Hernán Zajona, director del Departamento de Diaconía de la AIEC; Asociación de Iglesias Evangélicas del Caribe, director ejecutivo de la Corporación para el Desarrollo Social Comunitario.

“Buenas tarde. Desde hace más de 15 años, hemos venido trabajando sobre la misión integral de la iglesia, digo, hemos, porque se trata de un grupo de personas, no pocos, que trabajamos por la misma causa, ayudar a los más necesitados, además de predicarles a Cristo. Consideramos que la iglesia está llamada a servir, y servir, a los necesitados de acuerdo a la opción de Jesús. Él, en su ministerio tubo una opción preferencial, y fueron los necesitados, pobres, por aquellas personas que no tenían vos. Y es clave en los Evangelios; Mateo, Marcos y Juan, todo el énfasis que él hace por los menos favorecidos de esa época, y cómo toma la decisión de ir a servir a lo que Vivian en la periferia.

Creo que el hecho de Jesús, plantearnos ese modelo, como iglesia, estamos intentando responder a ese llamado a seguir. Sus enseñanzas son claves, tenemos el Sermón de Monte, enfocando el quehacer de sus discípulos en el momento, y que hoy trasciende a todos los cristiano.

Las iglesias aquí en Colombia, fueron fundadas por misiones que vinieron desde Norte América, y algunas denominaciones vinieron con algún énfasis específico, como por ejemplo el de “salvar almas”, y sus predicaciones, digamos que..., se, se profundizó y crearon raíces, y muchas iglesias, denominaciones se quedaron allí, salvar almas y prepararnos para irnos para el cielo. Ese era un énfasis muy marcado, y muy pocos iglesias en el país, asumieron un rol más integral.

La AIEC, desde sus inicios tuvo cierto enfoque hacia lo social; ayudar a niños, trabajar con escuelas, trabaja con microempresas, más no era algo muy relevante ni profundo lo social, a la hora de evangelizar. Era más importante que se salvaran las almas. Y en verdad que importante, pero si vemos el modelo de Jesús, él también se preocupó por alimentar a los hambrientos, quien estaba enfermo, lo sanaba, su ministerio fue algo integral.

Es así que, después de muchas experiencias que como iglesia se han vivido, en particular, yo recuerdo, que en Tierra Alta, cuando empezaron los desplazamientos masivos en Córdoba, en el año 1996, apenas iniciaban los desplazamientos aquí en esa zona, ya en otras partes del país se estaban dando, no nos dábamos cuenta de esa realidad del país. Estaba pasando, pero se era ajeno a esa problemática en las congregaciones, se estaba más concentrados en las cuatros paredes, adornado a Dios, siguiendo lo que nos habían enseñado; preparándonos para irnos para el cielo. Fue así que, no nos habíamos dado cuenta que estábamos en medio de la fiesta, hasta que... nos afectó.

Entonces, cuando el primer desplazamiento masivo, que se dio en Tierra Alta, en el Sur de Córdoba, que salen dos iglesias, el pastor y toda la gente, les tocó, obligatoriamente, salir, fue que se vino a caer en cuenta que el problema está allí y no lo veíamos, y por ende, debíamos hacer algo. Desde aquella experiencia, la iglesia tuvo un aprendizaje, desde la vivencia, o sea, no fue algo que se leyó, ni que vino alguien a dar una explicación teórica o teológica..., para desarrollar una misión integral, no..., fue la realidad, algo que enseñó a la iglesia a que se debía enfrentar el gigante con hecho, más no con palabras.

Dios metió a la iglesia en la problemática para que se diera cuenta, y empezará a releer y reinterpretar la Biblia, y así empezar a hacer acompañar a los que sufren por la

problemática de la violencia en el país. A partir de allí, toda la iglesia asume la responsabilidad de salir de esa burbuja en la que vivía y empezar a ayudar a los necesitados. Empieza la discusión de quien debían encargarse a atender a esas familias que perdían todo y salían sin nada de sus lugares de origen. Se hizo una reunión, se discutió, si debían quedar en el parque, en algunas casas, o en una escuela.

A partir de allí, se hizo algunas reflexiones, que, otra vez, a mí me han marcado. Se dijo: bueno, si la gente que viene huyendo del conflicto, desplazados, no saben para dónde coger, y frente su realidad, que es dura, asumimos que son hijos de Dios, y..., si los hijos vienen a casa de su padre, la iglesia, nosotros, que estamos en casa, tenemos que recibirlos. Fue cuando, se empezó a buscar estrategias de trabajo para atender a estos hermanos.

### **Estrategias**

Se empiezan por abrir los locales de las iglesias, como albergues, para esas personas desplazadas. Luego, empezar a hacer una serie de proyectos para socorrerles, ya fuese a corto o a largo plazo. Se logran conseguir algunos lotes, unos terrenos para construir viviendas para dichas familias. Hoy por hoy, son muchas las familias que viven allí, tienen trabajo para sobrevivir y tienen su propio templo, uno de lo más grande de la Zona X de la misión. Así, muchos otros ejemplos como estos, que sirvieron para empezar a involucrarnos en el tema del desplazamiento que se vive en el país.

Otras estrategias, se podrían resumir y dividiéndolo en varios elementos, está el tema de la concientización en otras iglesias y denominaciones, que viven como vivíamos nosotros, en una burbuja, aislado del problema, para que, como ciudadanos y cristianos que apoyemos a la causa, con capacitación y orientación sobre la crisis. Debe haber una respuesta frente a la dificultad.

También, está un área que se dedica a realizar proyectos para conseguir ayudas. Igualmente, además de conseguir y brindar ayudas, se han documentados experiencia, al caso que iglesia han abiertos espacios en donde se hacen relecturas de los acontecimiento vividos. Tanto ha crecido el asunto, que se han documentados trabajos muy significativos, como es el caso de tres iglesia en la región Caribe, que han vivido de cerca el desplazamiento. Existe un programa, a nivel nacional, que se encarga de registrar las situaciones que han afectados a las iglesias y comunidad. Entonces, cuando hay amenazas, cuando hay asesinatos a miembros de la iglesia, desplazamientos o cualquier violación de los derechos humanos, se hace la documentación, la cual hemos titulado *Llamado Profético*.

Con el tema de estrategias de afrontamiento a la problemática del desplazamiento, se cuenta con proyectos concretos, como la reubicación de las víctimas, de viviendas, fortalecimiento organizacional, saneamiento básico, proyectos productivos, atención sicosocial, todos articulados alrededor de la fe, considerando que nuestro Dios es un Dios integral. Varios departamentos se han visto beneficiado con estos proyectos, y hemos podido ver cambios muy relevantes. Es hermoso ver, como personas que han pasado por momentos duros, pueden sonreír, aceptar lo sucedió sin vivir enojados con Dios o sus agresores.

### **Recursos**

Al principio de la visión, se empezó con recursos propios de la iglesia local, hermanos con materiales, se gestionaban brigadas de salud, etc. A la medida que el trabajo se fue ampliando, fueron llegando organizaciones nacionales como internacionales; unas de

confesión cristianas, otras no. Se empezó a capacitar a la gente que servía, con el fin de crear proyectos para atraer recursos, con el tiempo, el mismo gobierno nacional, se dio cuenta del trabajo y nos llamó para que trabajáramos de la mano con ellos. Por ejemplo, en el caso de la reubicación en Córdoba, el INCODER, nos llamó para que se hiciera el acompañamiento en lo que, como gobierno estaban haciendo. En conclusión, se cuenta con recursos locales de la iglesia, recursos de organizaciones internacionales y recursos del gobierno”.